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ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКОГО СОВЕТА

27 марта в Крем ле под председательст
вом Президента С С С Р  М. С . Горбачева со
стоялось первое заседание Президентского 
совета С С С Р .

В нем приняли участие члены совета 
Ч. Айтм атов, В. В. Бакатин, В . И. Болдин,

A . Э . Каулс, В. А . Крю чков, Ю . Д . М аслю 
ков, Ю . А . Осипьян, Е. М . Примаков, В. Г. 
Распутин, Г. И. Ревенко, Н. И. Рыжков, С . С . 
Ш аталин, Э . А . Ш еварднадзе , А . Н. Яковлев,
B. А . Ярин.

На заседании присутствовал П редседатель

Верховного Совета С С С Р  А . И. Лукьянов 
Перед членами совета выступил Прези

дент С С С Р  М . С . Горбачев.
Состоялся обмен мнениями по вопросам, 

поднятым в выступлении Президента.
(ТАСС).

РО ПУТИ РЕШИТЕЛЬНЫХ ЛРЕ0БРД31ВДННЙ
Выступление М . С. ГОРБАЧЕВА
на Президентском совете СССР 27 марта 1990 года

Товарищи! У нас сегодня осо
бый день. Первое заседание 
Президентского совета — сим
вол новой государственности, 
нового этана не только ’в раз
витии перестроечных преобразо
ваний, но, можно сказать, и в 
истории страны.

Я размышлял над тем, каким 
должно быть это первое засе
дание. Очевидно, нам стоит об
меняться мнениями, оценками о 
происходящих в стране процес
сах, о ситуации в стране. Опре
делить первоочередные шаги.

Сначала—соображения прин
ципиального порядка.

В рамках реализации политики 
перестройки мы твердо встали 
на путь демократизации обще
ства, утверждения народовла
стия снизу доверху. Жизнь под
тверждает, что мы сделали пра
вильный выбор. Именно демо-Уипа.'щзация и гласность создали 
^■"дпосылки для формирования 

еализации прогрессивной по- 
ики, нацеленной на обновле- 
, можно сказать, возрожде

ние нашего общества на прин
ципах, провозглашенных в Ок
тябре 1917 года.

Я убежден, что в конечном 
счете успех политики перестрой
ки может быть обеспечен на 
основе последовательного про
ведения в жизнь курса на углуб
ление и развитие демократиче
ских процессов в нашем обще
стве. Это касается и экономики, 
и сферы политики, и социальной 
сферы, и межнациональных от
ношений и т. д.

Именно в этом контексте на
до рассматривать установление 
советского социалистического 
президентства. Это не возрож-- 
дение личной власти в новом 
обличье. Это важный инстру
мент защиты и развития демо
кратии, новое предназначение 
которой — гуманизация общест
ва, утверждение свобод и до
стоинства личности, служение 
интересам народа.

Цо в то же время общество 
может быть по-настоящему ци
вилизованным, свободным, де
мократичным в той мере, в ка
кой оно утверждает в своей сре
де ответственность каждого че
ловека перед собой и другими 
людьми, ответственность мо
ральную, правовую, экономиче
скую и любую иную.

Словом, всей деятельностью 
мы должны способствовать не
уклонному повышению социаль
ной ответственности в общест
ве. Это одна из жизненно важ
ных задач деятельности Прези
дента. Введение института пре
зидентства произошло в нелег
кое время в развитии страны. 
Общество наше проходит через 
исторический рубеж. Наши дей
ствия и решения должны быть 
адекватны требованиям време
ни.

Анализ работы, проделанной 
за последнее время, привел нас 
к выводу о необходимости ради
кализации перестроечных про
цессов, внесения серьезных кор
ректив в политику, методы и 
темпы преобразований.

Хочу повториться, поскольку 
я об этом говорил на внеочеред
ном третьем Съезде народных 
депутатов СССР, что сегодня 
для решения этой задачи — а 
именно радикализации преобра
зований— есть уже не только 
потребность, она была давно, 
но и есть опыт новой организа
ции в экономической, социаль
ной, политической сферах жиз
ни общества, есть правовые и 
экономические предпосылки в 
виде уже принятых законов и 
тех правовых актов, работа над 
которыми завершается и на ос
нове которых будут осуществ
ляться глубокие преобразования 
нашей федерации.

Не менее важно и то, что в 
сознании трудящихся произошли 
глубокие перемены. Расширяет- 
гч понимание необходимости 
^човления. Наконец, реальная 
социально - экономическая 
«<кзнь, напряженность в обще
стве также диктуют ускорение 
перемен.

Все это вместе создает со

вершенно новую ситуацию, от
крывает новые возможности для 
политики и практических дейст
вий.

Мне, конечно, могут возра
зить, что в обществе и без то-1 
го очень неспокойно, нестабиль
но. Ослаблены порядок и дис
циплина, обострились межна
циональные отношения. У людей 
немало трудностей и разочаро
ваний, проявляется желание 
быстрейшего решения проблем, 
создания спокойной, нормальной 
обстановки.

Так правомерно ли в этих ус
ловиях выдвигать задачу даль
нейшей радикализации пере
стройки, общественных преобра
зований? Вот тут, товарищи, мы 
подходим к кардинальному воп
росу: как нам действовать сей
час, на каких подходах решать 
возникшие проблемы?

Чего греха таить, есть люди, 
которые оказались во власти 
ностальгии, предлагают чуть ли 
не «попятные» решения, возвра
щающие в застойные и даже 
предзастойные времена. Это, 
конечно, опасные рецепты, и 
если бы мы им последовали, то 
допустили бы грубейшую ошиб
ку в политике, обрекли страну 
и народ на новые трагические 
испытания. Это надо сказать 
ответственно и твердо.

Решения всех проблем, ответы 
на все возникшие вопросы надо 
искать, двигаясь вперед, а не в 
обратном направлении. Причем 
двигаться сейчас надо более ре
шительно. Надо, конечно, видеть, 
насколько велика сумятица в 
умах. И главное — правильно 
оценивать. Никакая по-настоя
щему революционная ломка не 
обходится без борьбы. Все инер
ционное, консервативное, все, 
что накоплено в эпоху авторита
ризма, тотального господства 
командно-административной си
стемы, не уходит без ожесто
ченного сопротивления. Это с 
одной стороны.

А с другой — мы сталкиваемся 
с нетерпением' тех, кто хотел 
бы уже сегодня, в крайнем слу
чае завтра видеть расцвет новой 
жизни, торжество идеалов со
циальной справедливости, свобо
ды, демократии, материального 
процветания, духовного раскре
пощения.

По-человечески понять это 
можно. Но строить реальную по
литику на этом нельзя. Нередко 
нетерпение оборачивается экст
ремизмом и разрушительством. 
Это верно в том, что касается и 
экономики, и демократии, и меж
национальных отношений.

Если мы хотим ускорения со
циального прогресса в стране, а 
мы этого хотим, путь к нему 
один — всемерное стимулирова
ние творчества, инициативы, от
ветственности личности, раскре
пощение человека и общества, 
продуманное и взвешенное ус
транение всего того, что мешает 
осуществлению этих задач, при 
самом бережном отношении к 
созданному ранее фундаменту 
социальной стабильности и куль
туры.

Наша перёстройка — это рево
люция. Но революция особенная. 
Это первая в истории подлинно 
масштабная, социальная револю
ция, которая носит мирный ха
рактер.

И одна из главных задач наше
го общества состоит в том, что
бы, пореволюционному ломая 
старые общественные структу
ры, не сойти с ненасильственно
го пути, создать непреодолимые 
преграды для сил, толкающих к 
конфронтации, междоусобице, 
взаимной нетерпимости, межна
циональной розни.

Важно довести до всех мысль 
о том, что для успеха перестрой
ки жизненно необходима консоли
дация всех реалистических сил 
общества. Если мы это поймем и 
воплотим такое понимание в 
практические действия, будет 
сделан беспрецедентный шаг в 
истории цивилизации. Наша пере
стройка может стать началом 
эпохи ненасильственных, бес
кровных социальных прео5оазо- 
ваний.

Конечно, от замысла до его

реализации в жизни дистанция 
огромного размера. Пройти ее и 
нелегко, и непросто. Но меня во
одушевляет, что нынешние поко
ления, извлекая уроки из прош
лого, правильно оценивая реаль
ности настоящего, нашли в себе 
силы взять на себя ответствен
ность за кардинально новое об
щественно-историческое реше
ние, невзирая на невероятные 
политические, экономические, 
психологические трудности, ко
торые нас ждут на этом пути. 
Все еще впереди, в том числе и 
главные трудности.

Именно в это сложное, беско
нечно трудное время и начина
ет действовать президентская 
власть. Конечно, она — не па
нацея, нельзя ждать от нее ка
ких-то сверхъестественных, не
вероятных результатов. Тут не 
должно быть иллюзий. Но она 
дает обществу возможность в 
новых условиях и на новом уров
не достичь общенационального 
согласия.

Приняв обязанности Президен
та, я хорошо понимаю всю слож
ность исторического момента, 
масштабность и остроту накопив
шихся в обществе проблем, вы
текающую отсюда личную от
ветственность. И в рамках этой 
ответственности хотел бы поде
литься с членами Президентско
го совета некоторыми сообра
жениями о ближайших практиче
ских шагах по реализации поли
тики перестройки, ускорению об
щественных преобразований.

Думаю, наипервейшими наши
ми задачами являются всесторон
нее рассмотрение состояния на
шей экономики, выработка кон
кретных мер по радикализации 
экономической реформы. Здесь 
есть над чем подумать. Кажет
ся, к разработке основных нап
равлений экономической рефор
мы мы подошли ответственно: 
долго дискутировали, советова
лись с хозяйственниками и уче
ными, трудовыми коллективами. 
Были предприняты и практиче
ские шаги — прежде всего в 
тени, что касается перевода от
раслей народного хозяйства на 
принципы хозрасчета и самофи
нансирования, развития коопера
тивного движения, • подряда, 
аренды и других новых форм хо
зяйственной жизни.

Но на реализацию комплекса 
мер мы все же не вышли. По су
ти дела экономические рычаги 
не задействованы. Это, в пер
вую очередь, относится к цено
образованию, к банкам, денеж
но-финансовой и налоговой си
стемам.

Получилось так, что права, 
которые мы делегировали пред
приятиям, при отсутствии эко
номических рычагов воздействия 
со стороны государства и при 
существующей у нас монополи
зации, даже сверхмонополизации 
экономики, привели к серьезным 
перекосам в политике доходов, 
инвестиционной и ценовой по
литике, к дезорганизации рын
ка. Проявились также перекосы 
и в кооперативном движении, хо
тя оно содержит в себе огром
ный положительный потенциал.

Словом, механизмы здорового 
соревнования, конкуренции не 
заработали. Прямые связи носят 
по преимуществу дорыночный, 
натуральный характер. Товарно- 
денежные отношения не разви
ваются. Мы пока не имеем нор
мального в общепринятом смыс
ле рынка, и это тормозит ре
форму, сказывается на общем 
положении в экономике, на обес
печении потребительскими то
варами населения.

Именно в нерешенности эко
номических проблем коренится 
социальная и в значительной ме
ре межнациональная напряжен
ность. Кроме того, сохраняется 
благоприятная среда для про
цветания теневой экономики, 
спекуляции дефицитными това
рами.

Мы все рремя подчеркивали 
важность интереса как двигате
ля развития и удовлетворения 
потребностей человека. Но сей
ма- интересы нередко проявля

ются в деструктивных формах. 
В результате производитель
ность труда стоит на месте, а 
заработная плата рЪстет. Мно
гие заводы работают не в пол
ную силу, мощности использу
ются неэффективно, но это ни
как не сказывается на экономи
ческом положении предприятий, 
трудовых коллективов.

Во многих случаях бесхозяй
ственность не только не снижа
ется, а даже растет. За счет 
чего же тогда все это покрыва
ется? За счет искусственного 
взвинчивания цен в результате 
монопольного положения пред
приятий и доступности кредитов 
при низких процентных ставках. 
В конечном счете все это ведет 
к эмиссии, к ножницам между 
ростом товарной массы и денеж
ными доходами.

В стране нарастают инфляци
онные процессы, угрожающие 
выходом экономики из-под конт
роля. Оставлять ее в таком со
стоянии мы не можем. Надо 
сказать прямо и честно: суще
ствующий механизм экономиче
ской реформы нуждается в кар
динальных коррективах. Нам его 
надо достроить.

Нужны меры, которые позво
лили бы, пройдя через времен
ные трудности, добиться того, 
чтобы экономика заработала в 
полную силу на базе заинтере
сованности, развития деловой 
активности, формирования нор
мального полнокровного рынка, 
в рамках которого происходил 
бы справедливый обмен продук
тами, разворачивалась здоровая 
конкуренция, стимулирующая и 
высокопроизводительный труд, и 
научно-технический прогресс, и 
производство качественных то
варов.

Если кто-то думает, ч^о мож
но все это сделать из-под пал
ки, давлением, запугиванием и 
прочими изжившими себя мето
дами, то это вредное заблуж
дение. Думаю, нам сейчас необ
ходимы меры, направленные на 
глубокие перемены в сфере уп
равления, стимулирование кол
лективного акционерного капи
тала, создание антимонопольного 
законодательства, нужны эф
фективные антиинфляционные 
шаги и многое другое.

Особый вопрос — земельная 
реформа. Надо осознать, что 
принятие Закона о земле — это 
крупнейший поворот в аграрной 
политике. И создать все необ
ходимые условия, чтобы огром
ный созидательный потенциал, 
заложенный в этом законе, за
работал в полную силу, чтобы 
наш крестьянин обрел уверен
ность, что отныне и навсегда он 
становится полноправным хозяи
ном на земле.

Итак, совершенно очевидно, 
что нужны новые подходы и ре
шительные шаги в экономиче
ских преобразованиях. Если в 
сжатдм виде сформулировать их 
суть, то речь должна идти о 
контролируемом переходе к ры
ночным отношениям. А это тре
бует прежде всего преобразо
вания денежной и финансовой 
систем, перехода к новым взаи
моотношениям между предприя
тиями и банками на основе об
щей заинтересованности и вы
годы. Нам надо быстрее пере
ходить к бездефицитному госу
дарственному бюджету, реорга
низации системы ценообразова
ния.

Реалистически глядя на вещи, 
можно говорить о том, что го
сударственная собственность ос
танется преобладающей, но воз
можности, заложенные в ней, 
должны реализоваться на осно
ве применения гибких разнооб
разных форм хозяйствования, в 
сочетании с рациональным раз 
витием мелких предприятий : 
основе кооперации, семейно! 
предпринимательства, сотрудни
чества с иностранными фирмами 
и банками.

Переход к рынку должен в 
максимальной мере сопровож
даться отказом от всевозможных 
форм фондирования, лимитиро
вания, натурального обмена и 
распределения, от всего того.

что составляет основу реальной 
власти командного аппарата. Нам 
действительно надо в кратчай
шие сроки заменить натурально
карточный «централизм» управ
ления подлинно финансовым 
централизмом, сочетающим го
сударственный контроль над 
макропропорциями с хозяйствен
ной самостоятельностью, заинте
ресованной инициативой пред
приятий и граждан, реализую
щейся в рамках их рыночного 
равноправия и партнерства.

Именно на этом пути пред
ставляется возможным коренной 
перелом в удовлетворении нужд 
человека, улучшении жизни на
рода. Несомненно, в комплексе 
мер видное место должны за
нять и меры по усилению соци
альной защищенности, в первую 
очередь малообеспеченных сло
ев. Но, подчеркивая актуаль
ность этой задачи, надо вместе 
с тем указать, что защищен
ность не должна смешиваться с 
поощрением иждивенчества, без
ответственности. В основе соци
альной справедливости должна 
быть оплата по труду.

Я отдаю себе отчет в том, что 
речь идет о крупнейшем поворо
те, требующем глубоко проду
манных решений. И предлагаю 
посвятить обсуждению этих во
просов следующее заседание 
Президентского совета. Медлить 
тут нельзя. Поручения на этот 
счет уже даны, и товарищи до
кладывают, что через 10, макси
мум 15 дней мы могли бы обсу
дить эти предложения в принци
пиальном и практическом плане. 
Давайте договоримся об этом 
сегодня.

Экономика — это наша перво
очередная практическая задача. 
Но без проведения политической 
реформы нельзя надеяться на 
успех в экономических преобра
зованиях, как и без реформы в 
экономике трудно рассчитывать 
на успех в политической обла
сти.

Сейчас у нас прошли выборы. 
Идет становление народовластия. 
Именно в эти дни, недели и ме
сяцы происходит реальный и все
объемлющий переход власти к 
Советам. Но значение этого по
ворота в обществе осознано, на 
мой взгляд, не до конца. А ведь 
речь идет в сущности о том, 
что на местные Советы сейчас 
ложится ответственность абсо
лютно за все вопросы, касаю
щиеся жизни человека. Это — 
жилье и продовольствие, здраво
охранение и образование, тор
говля и правопорядок.

С позиции Президента я вижу 
здесь два ключевых момента. 
Во-первых, необходимо макси
мально ускорить продвижение и 
принятие в Верховном Совете 
Закона о местном самоуправле
нии, который дал бы все необ
ходимые полномочия местным 
органам. Тогда мы можем наде
яться, что обновленный корпус 
депутатов местных Советов смо
жет многое сделать, не теряя ни 
дня, включится в дело, возьмет 
на себя ответственность за ре
шение назревших и разработку 
перспективных проблем.

Результативность работы ме
стных Советов во многом будет 
зависеть от того, цак скоро и 
на каком -уровне будет сформи
рован компетентный, дееспособ
ный аппарат.

И другой важный момент. Но
вые Советы смогут по-настояще
му быстро и эффективно зара
ботать, если найдут активную 
поддержку со стороны Верхов
ного Совета, правительства и, 
конечно, вновь созданного ин
ститута президентской власти.

Президентски совет должен 
ечктг- .»кг:зяние такой поддерж
ки своей важной задачей. А с 
другой стороны, нет иного, бо
лее всеобъемлющего и надежно
го механизма проведения в 
жизнь решений президентской 
власти, чем те же Советы, их 
прсд^_д**-?ли и исполнительные 
комитеты. Тут все ясно. И хотя 
работа предстоит огромная, ее 
надо провести за короткий срок.

( Окончание на 2-й стр.).

Новая эра в истории 
грузинского футбола

Заместитель Председателя Совета Министров Грузии Ва
жа Лордкипанидэе отвечает на вопрос корреспондента «Зари 
Востока» Михаила Джинджихашвили.

— Стартует националь
ный чемпионат республики 
по футболу. Надо пи го
ворить, что это новое дело 
нуждается в государствен
ной поддержке. На какую 
помощь может рассчиты
вать футбольная федера
ция со стороны Совета Ми
нистров Грузии)

—• Сегодня поистине исто
рический день, открытие чем
пионата Грузии такого ранга. 
Как известно, вокруг него бы
ло много споров, дискуссий, 
высказывались полярные мне
ния. Это и понятно, ведь Всех 
волновало в первую очередь, 
насколько подобное решение 
послужит на пользу грузинско
му футболу. Доводы тех, кто 
выступал за проведение наци
онального первенства е уча
стием всех сильнейших команд 
республики, оказались более 
вескими, обоснованными.

Но все мы прекрасно пони
маем. что в довольно слож
ной ситуации находится наша 
новая футбольная федерация 
(об этом, а частности, и шла 
оечь на заседании президиу
ма Совета Министров респуб

лики, состоявшемся в минув
шую среду), что она нужда
ется а государственной под
держке. Мы во всем идем фе
дерации навстречу. В кратчай
шие сроки зарегистрировали 
ее, утвердили ее положение. 
Окажем всяческую помощь в 
решении вопросов укрепления

Актуальное
интервью

материально - технической ба
зы с тем, чтобы максималь
но способствовать равномер
ному развитию футбола во 
всех регионах республики, что
бы везде были созданы необ
ходимые условия для культи
вирования футбола, чтобы и 
там раскрывались футбольные 
таланты.

Несомненно, весьма зло
бодневна и тема выхода гру
зинского футбола на мировую 
арену. Сложная задача, но мы 
сделали определенные шаги 
в этом направлении, как и в 
поисках новых форм экономи

ческой, финансовой поддер
жки команд высшей и первой 
лиг, участвующих в чемпиона
те, детско - юношеских фут
больных школ. К этому делу 
привлечены министерства и 
ведомства республики. Сло
вом, особенно в период ста
новления Совет Министров 
всегда будет рядом с феде
рацией футбола, помогая ей 
•о всем»

Чего я сам как футбольный 
болельщик жду от чемпиона
та) Несомненно, повышения 
интереса к этой великолепной 
игре со стороны наших детей. 
Будем откровенны, он, этот 
интерес, у них упал в послед
нее время. Но, не сомнева
юсь, национальный чемпио
нат его обязательно повысит, 
ведь большой футбол придет 
во все регионы Грузии. Нема
ловажно и то, что у нас по
явятся не только новые трене
ры и судьи, но и повысится 
их профессиональный уро
вень. Это очень важно для 
развития грузинского футбо
ла. Как и то, что националь
ный чемпионат будет способ
ствовать и его нравственной 
чистоте.

В заключение хочу от души 
поздравить всех любителей 
этой прекрасной игры с новой 
эрой в истории грузинского 
футбола!

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е» 4______

XVIII пленума Ц ентрального  Комитета  
К ом м унистической  партии Грузин

О СРОКАХ СОЗЫВА XXVIII СЪЕЗДА КОМПАРТИИ ГРУЗИИ.
ПРОВЕДЕНИЯ ПРЕДСЪЕЗДОВСКОЙ КАМПАНИИ, НОРМЕ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА И ПОРЯДКЕ ИЗБРАНИЯ ДЕЛЕГАТОВ
1. Созвать XXVIII съезд Компартии 

Грузин 15 мая 1990  года в г. Тбилиси.
2. Принять к сведению, что повестка 

дня съезда определена XVII пленумом ЦК 
Компартии Грузии.
. 3. Установить следующие нормы пред
ставительства на XXVIII съ езд  Компартии 
Грузии: один делегат от 5 6 0  членов КПСС.

4. Обкомам, горкомам, райкомам пар
тии предоставить право самим определить  
форму проведения предсъездовской кампа
нии, порядок избрания делегатов на XXVIII 
съезд КП Грузии с учетом предложений 
Комиссии ЦК Компартии Грузии по вопро
сам организационно-партийной и кадровой 
работы.

5. Отчеты и выборы, собрания и конфе
ренции по выборам делегатов съезда  про
вести до 30  апреля 1990  года.

6. Рекомендовать обкомам, горкомам, 
райкомам КП Грузии, первичным партий
ным организациям на собраниях и конфе
ренциях рассмотреть вопрос об  обществен
но-политической ситуации в республике и 
роли партийных организаций. Обеспечить 
выработку предложений, направленных на 
консолидацию коммунистов, утверждение 
новых подходов в партийкой работе, повы
шение дееспособности партийных органи
заций-

7. Для участия в работе собраний и кон
ференций направить членов и кандидатов 
в члены ЦК, членов Ревизионной комиссии 
Компартии Грузииг ответственных работни
ков аппарата ЦК.

Конкретные предложения по данному во
просу проработать отделу организационно

партийной и кадровой работы ЦК КП Гру
ЗИН.

8. Поручить бюро ЦК КП Грузии с це 
лью организации работы по подготовке 
XXVIII съезда Компартии Грузии образо  
вать из состава ЦК, партийного актива, уче 
ных и представителей общественности еле 
дующие рабочие группы:

— по подготовке отчета ЦК КП Грузш  
и проектов постановлений съезда:

—  по организации предсъездовской дис 
куссии, изучению общественного мнения 
проведению социологического исследования 
освещению партийной прессой предсъездов  
ской кампании и анализа поступивших ма 
териалов;

— по выработке предложений перест 
ройки системы партийного контроля и ре 
визнонной работы:

по выработке предложений по фор 
мированию и исполнению партийного бюд 
жета, установлению норм членских взно 
сов и упорядочению штатов партийных ап 
паратов.

9. Редакциям партийных газет и журна 
лов регулярно освещать подготовку 1 
XXVIII съ езду , ход проводимых собрани. 
и конференций, а также личностные и де 
ловые качества избранных делегатов съез 
да, их позиции по актуальным вопроса» 
перестройки, деятельности Компартии Гру 
зии в современных условиях общественно 
политической жизни республики.

Пленум ЦК КП Грузии образовал Ко 
миссию по подготовке предложений о ста 
тусе Компартии Грузии, выработке тези 
сов программы и проекта Устава партии.

Разговор по телефону  
М С. ГОРБАЧЕВА и М.ТЭТЧЕР

2 8  марта премьер-министр 
Великобритании Маргарет 
Тэтчер позвонила М. С. Гор
бачеву. поздравила с избра
нием на пост Президента 
СССР, подтвердила свои 
оценки глубоких преобразо
вательных процессов, проис
ходящих в м ире в связи с 
советской перестройкой.

Обмен мнениями как всег
да проходил в духе взаимо

понимания и доверия. Отме
чена важность предстоящей 
встречи на высшем уровне 
летом во время Недели Вели
кобритании в Советском Со
юзе. В повестке дня — проб
лемы двусторонних отноше
ний и мировой политики, осо
бенно ее  европейского на
правления Затрагивалась те
ма объединения Германии.

Отвечая на вопрос М. Т 
чер, М. С. Горбачев охар  
теризовал развитие собы: 
в Литовской ССР, котор 
возникли в результате на 
шений Конституции ССС1 

Условил и с  ь продолж; 
информировать друг др' 
по актуальным проблем 
международной политики.

(ТАСС)

Вести с орбиты
ЦЕНТР ДАЛЬНЕЙ КОСМИЧЕ

СКОЙ СВЯЗИ, 29 марта. 
(ТАСС). Международная кос
мическая обсерватория «Гра
нат», со 2 декабря 1989 г. со
вершающая полет по орбите 
искусственного спутника Зем
ли, продолжает успешно вы
полнять запланированную про
грамму по и с с л едовамию 
звезд, галактик, Солнца, кос
мических источников рентге
новских и гамма-всплесков.

В феврале-марте 1990 г. с 
боота космического аппарата 
"оовеаено 32 сеанса наблюде

ний астрономических объек
тов продолжительностью от 
20 до 46 часов каждый. Полу
чены рентгеновские изобра
жения гигантского скопления 
галактик в созвездии Персея 
и определена температуре за
полняющего его межгалакти
ческого газа. Проведено кар
тографирование зоны центра 
нашей галактики. . Измерены 
периоды вращения нейтрон
ных звезд — рентгеновских 
пульсаров в созвездиях Герку
леса, Кассиопеи, Пеосея и 
Кентавра.

В сеансе наблюдений 
на 19 марта, когда обсер 
рия «Гранат» находилас 
расстоянии около 150 
км от Земли, все ее при 
отметили уникальный по 
ности всплеск поток* кос. 
ских лучей от Солица, пр 
жавшийся несколько 
Раз в несколько дней п< 
ры обсерватории фикс» 
гамма-вс плески космиче< 
происхождения. Информ 
полученная с борта епу1 

обрабатывается и вмели 
втея • Институте коемкч 
исследований АН СССР 
Мораториях Фовнцми. Да»
болгарин.

&
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ПО ПУТИ РЕШИТЕЛЬНЫХ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ
( Окончание. Начало на 1-й стр.)

На сегодняшнем заседании 
Президентского совета мне хо
телось бы особо подчеркнуть от
ветственность местных Советов 
за внедрение в жизнь новых 
форм хозяйствования. Действую
щее законодательство дает Со
ветам широкие права в отноше
нии кооперативного движения. В 
значительной мере от их позиции 
и практической работы зависит, 
как, на какой основе будет оно 
развиваться дальше.

Дело выглядит пока так, что, 
с одной стороны, масштабы 
кооперативного движения нас не 
удовлетворяют, а с другой — на 
первоначальном этапе были до
пущены определенные просчеты, 
которые привели к перекосам и 
негативным . явлениям в деятель
ности некоторых кооперативов. 
Так что тут и большое поле дея
тельности, и большая ответствен
ность перед народом.

Огромна ответственность Сове
тов за реализацию земельной

реформы. К ней мы шли долго, 
с большими трудностями, пре
одолевая сопротивление. В об
ществе шел нелегкий поиск того, 
на каких подходах вести дальше 
сельское хозяйство, как строить 
новую аграрную политику.

Но даже и теперь, товарищи, 
когда принят Закон о земле — 
программный закон, открываю
щий большие возможности для 
преобразования деревний— я не 
уверен, что дело пойдет быстро 
и престо. Советы должны про
явить здесь власть и силой свое
го авторитета поддержать зе
мельную реформу. Все тружени
ки села при выборе форм хо
зяйствования должны найти в их 
лице надежных гарантов и по
мощников в этом новом нелег
ком деле.

И это не все. Советы должны 
выступить организаторами объе
динения усилий по социальному 
переустройству деревни. Тут чм 
не обойтись без поддержки горо
да, коллективов промышленных
предприятий, а на нынешнем

этапе — и без солидной помощи 
и должного внимания к этим во
просам центральных властей. В 
конкретном плане нам не обой
тись без реализации широкомас
штабной программы возведения 
жилья и социально-культурных 
объектов на селе, строительства 
дорог, решения проблем хране
ния и переработки сельхозпро
дукции.

При всей важности того, что 
мы делали до сих пор, это не 
удовлетворяло ни крестьян, ни 
общество в целом. Словом, пред
метом особого разговора на 
Президентском совете должно 
стать безусловное выполнение 
Закона о земле и других реше
ний, связанных с радикальной 
земельной реформой.

Из внутриполитических вопро
сов первостепенное значение 
имеет также коренное преобра
зование нашей федерации * на 
основе Союзного договора. Ду
маю, это настолько важно, что 
нет необходимости аргументиро
вать. Сама Жизнь, процессы, с

которыми мы сталкиваемся в За
кавказье, Прибалтике, особенно 
в Литве, в других регионах, — 
все это диктует безотлагатель
ное рассмотрение и решение со
ответствующих вопросов. С этой 
целью я наметил проведение Со
вета федерации уже на этой не
деле.

В центре всей деятельности 
Президента и, естественно, Пре
зидентского совета должно 
стоять соблюдение законов. Мы 
не сможем дальше продвинуться 
ни в реформах, ни в демократи
ческом развитии, если в обще
стве и дальше будет править бал 
правовой нигилизм.

Как Президент СССР я намерен 
сделать соблюдение законности 
одним из главных направлений 
своей деятельности. И первое, с 
чего, я считаю, мы должны на
чать, — это решительное повы
шение ответственности всех пра
воохранительных органов. Нику
да не годится, товарищи, что, 
имея мощную и разветвленную 
систему этих органов, мы допус

каем рост преступности, безна
казанность, систематические на
рушения прав граждан. По сути 
под угрозу поставлены личная 
безопасность людей, их имуще
ство. . _

Конечно, есть проблемы мате
риального обеспечения и техни
ческого оснащения правоохрани
тельных органов. Мы приступили 
к их решению, будем это делать. 
Но в целом они уже и сейчас 
располагают огромными возмож
ностями для обеспечения право
порядка. И общество вправе 
предъявить их руководителям, 
часть которых, кстати, является 
членами Президентского совета, 
требование решительно усилить 
борьбу с преступностью. Тут не 
должно быть никаких ссылок на 
трудности, издержки перестрой
ки и другие причины. Это надо 
делать безотлагательно и реши
тельно, с опорой на Советы, тру
довые коллективы и обществен
ные организации.

Чтобы скоординировать дея
тельность правоохранительных

органов на этом остром этапе, 
нам следует поручить это группе 
членов Президентского совета: 
А. Н. Яковлеву (созыв), В. А. 
Крючкову, В. В. Бакатину, В. А. 
Ярину с привлечением руководи
телей других правоохранитель
ных органов. Безотлагательные 
меры не снимают вопроса о про
должении и углублении начатой 
судебно-правовой реформы, в 
частности — обновлении уголов
ного, гражданского и хозяйствен
ного законодательства.

В общем, мы должны все сде
лать для того, чтобы создать в 
стране нормальную, спокойную 
обстановку, когда каждый граж
данин, где- бы он ни находился, 
мог рассчитывать на реальную 
безопасность и действенную за
щиту своих прав.

Что касается международных 
дел, то у нас здесь ясная поли
тика, основанная на принципах 
нового мышления, которые одоб
рены в стране и нашли благо
приятный отклик в мире. Но бы
ло бы заблуждением считать, 
что на этом все закончилось и 
дело вроде пойдет само собой.

Теперь, когда перемены при
обрели и новую динамику, и

другой масштаб, возникает мно
го новых серьезных проблем. 
Это касается и вопросов разору
жения, европейского процесса, 
наших действий на азиатско-ти
хоокеанском и других направле
ниях. Нуждаются в переосмыс
лении вопросы нашего сотрудни
чества со странами Восточной 
Европы. Совершенно новые за
дачи встают в области внешне
экономических связей. Для их 
решения времени у нас в обрез. 
Необходимо безотлагательно за
няться разработкой многих кон
кретных вопросов. Как мы бу
дем строить свои экономиче
ские отношения с развивающи
мися странами? Эти вопросы 
требуют ясных ответов. Кстати, 
и в обществе проявляется к ним 
все больший интерёс.

Или возьмите проблему экс
порта и импорта. Мы не можем 
оставлять без изменений поло
жение, при котором страна по 
существу превратилась в постав
щика сырья, оказалась в боль
шой зависимости от поставок 
продовольствия. Надо разоб
раться, до каких пор При самом 
крупном производстве металла в 
мире мы будем завозить в боль

шом объеме трубы и прокат.
И. наконец,— проблема пере

хода на мировые цены в торгов
ле со всеми странами, а значит, 
и назревших мер по переходу к 
конвертируемости рубля. Все 
это настолько важно, что, мне 
кажется, на уровне Президент
ского совета надо создать ме
ханизм анализа, выработки пред
ложений, контроля.

Подытоживая свои суждения, 
я вижу предназначение прези
дентской власти в том, чтобы 
повысить эффективность функ
ционирования не только высше
го эшелона, но и всей системы 
государственной власти и управ
ления. Причем речь идет о даль
нейшем углублении разделения 
функций и повышении ответст
венности каждого звена за вы
полнение возложенных обязан
ностей. Без этого я не мыслю 
достижения целей, на которые 
мы рассчитывали, вводя инсти
тут президентства.

Я надеюсь на активность чле
нов совета, откровенность, сво
боду дискуссий. Со своей сто
роны буду стремиться к этому 
и делать все необходимое ради 
подержания такой атмосферы.

МЕДЛИТЬ НЕЛЬЗЯ
Послушать сегодня некоторых, так получается; стоит 

лишь; выбрать Президента— и все будет хорошо. Или: при* 
знаем многопартийность —  и все проблемы как рукой 
снимет. Универсального средства навести порядок в стра
не нет. Но зте же не значит, что средств этих нет вообще. 
Их — великое множество, их — комплекс, и только в 
комплексе, видимо, они и окажутся действенны.

Вот в этом многообразии 
мер, действий, решений 
еоесе не последнюю роль 
должны играть преобразо
вания в самой партии. А  
мы в этой области допуска
ем непростительное про
медление. А время не ждет, 
ситуация меняется каждый 
день. В среде коммунистов 
немалая растерянность: кого 
слушать, за кем идти? Не
сомненно, сплачиваться нам 
надо на основе четкой и 
вполне определенной плат
формы республиканс к о й  
Компартии по коренным 
вопросам — платформы, с 
которой мы поедем на 
X XV III съезд КПСС. До сих 
пор такая платформа — 
она существует? — не бы
ла опубликована. Или воп
рос о статусе' Компартии 
Г рузии, который должен 
обсуждаться на съезде. 
Где проект, где бурные и, 
надо полагать, полезные, 
очищающие споры вокруг 
этого проекта? До сих пор 
он не опубликован. С вы
работкой и публикацией 
проекта Устава Коммуни
стической партии Грузии 
тоже медлим, равно как и 
с инструкцией по выборам

делегатов на партконфе
ренции и съезды — старая- 
то безнадежно устарела.

Чего ждем? Того момен
те, когда эти вопросы бу
дем решать так же скоро
палительно, как и вопрос 
о президентства? Тяжким, 
очень опасным недугом по
ражена у нас идеологиче
ская работа. У нас — имею 
а виду коммунистов. В 
этом вопросе «в хвосте» у 
времени, простите, и ваша 
редакция, и республикан
ский ЦК, Я почти полвеке 
а партии —  уж  позвольте 
мне делать выводы и да
вать оценки.

Что же делать? Понять, 
наконец, что ситуация кри
тическая, и начать действо- 
ваты Для начала опуб
ликовать и обсудить все до
кументы, о которых я го
ворил выше. Затем. Необ
ходимо утвердить а пар
тийной жизни прямые тай
ные выборы на альтерна
тивной основе — выборы 
всех секретарей, от пер
вичных организаций до ЦК, 
а также делегатов на парт
конференции и съезды. 
Выборы первого секретаря 
(генерального) и его заме

стителя аналогично должны 
проводиться тайным голо
сованием на альтернативной 
основе с участием всех 
членов партии при помощи 
референдума.

Мы, коммунисты, — те, 
кто по-прежнему продол
жает оставаться коммуни
стом и сегодня, обязаны 
сделать все, чтобы на сбы
лись претенциозные сло
ва Бжазиносого о том, что 
XX век — это начало и ко
нец коммунизма. Комму
низм как идея, как фило
софия достоин того, чтобы 
на только защищать его, 
но и чтобы развивать. От
ворачиваясь от ошибок 
прошлого, общество не
редко отворачивается и от 
коммунизма вообще. А мы, 
коммунисты, воспринима
ем это с поразительной 
невозмутимостью. Почему 
мы е хвосте общественных 
процессов? Как найти свое 
место, утвердиться а них? 
На эти вопросы прежде 
всего, я думаю, должны 
ответ и ть  XXVIII съезд 
КПСС и наш республикан
ский съезд.

Шалаа МЕСХИЯ, 
ветеран партии и труде.

ОТНОШЕНИЕ-НЕОДНОЗНАЧНОЕ
Так, если говорить коротко, можно суммировать приведенные здесь мнения, ко

торые высказали по поводу проекта Платформы ЦК КПСС к X X V III съезду партии 
работники инженерно-технического производственного объединения «Агротехсервис» 
Горнйского агропромышленного объединения. Мнения зти отражают также отноше
ние коммунистов к коренным вопросам развития Компартии, которые должен ре
шить приближающийся республиканский съезд.

Зураб МИХАНАШЯИЛИ, 
инженер-технолог:

—  Мысль о необходимости гласности при 
расходовании партийных средств давно уже 
подспудно зрела — особенно а недрах пар
тии, а первичных организациях. Это и по
нятно: взносы платим немалые, а вог куда 
они идут и на что тратятся — представле
ние имеем самое приблизительное. При этом 
сами первичные — а положении нищих. 
Потому у абсолютного большинства комму
нистов вызывает поддержку то положение 
проекта, в котором говорится о необходи
мости гласности а бюджетных вопросах, не
обходимости расширения независимости 
первичных, контроля за расходованием 
средств. Но как может осуществляться этот 
контроль? Я считаю, что не надо изобре
тать велосипед —  он должен осуществлять
ся на уже известных, оправдавших себя 
принципах. А  именно: в начале года на пле
нуме ЦК Компартии Грузии, например, дол
жна оглашаться общая сумма тех средств, 
которой располагает партийная организация 
республики. Пленум же должен утвердить н 
статьи расхода. В конце года также долж
на быть заслушана и обсуждена информа
ция, на что были потрачены средства. И 
еще. Первичной организации просто необ
ходимы собственные средства. Самостоя
тельность без финансов — пустой звук.

Естественно, этот вопрос тесно связан с 
другими — на манаа, а может быть, и еще 
более важными. В частности, с вопросом о 
структуре Компартии, с принципом ее де
ления на первичные. Вопрос этот важней
ший, а вот с проработкой ого мы по-преж
нему медлим. Понятно, последнее слово — 
за съездом Компартии Г рузии, но ведь съезд 
должен выразить и закрепить волю рядо
вых коммунистов — точнее, их большинст
ва. Какова она? Думаю, никте сегодня не 
а состоянии ответить не этот вопрос одно
значно. Значит, надо как можно скорее об
народовать проект соответствующего доку
мента —  как, впрочем, и других. До съезда 
республиканской Компартии осталось пол
тора месяца, а проектов пока нет -- успе
ем ли обсудить их достаточно глубоко?

Помимо всего прочего, наш съезд дол
жен дать четкие оценки ряду положений 
проекта Платформы ЦК КПСС. Лично я на
стороженно воспринимаю ту часть проекта, 
в которой речь идет о самоопределении 
республики. Документ этот вроде бы и допу
скает самоопределение вплоть до отделе
ние, но затем настолько мрачно рисуется 
перспектива в случае осуществления того 
самого «вплоть», что вывод напрашивается 
сам собой — вывод о недопустимости вы
хода республик из Союза. Получается, что 
одной рукой республикам дается право са
моопределение, е другой они. удерживают

ся хорошо знакомыми аргументами. А точ
нее — мрачными прогнозами о «непредска
зуемых последствиях».

Герисо ВАЭАНДАВАШВИЛИ, 
слесарь-ремонтер:

— В проекте записано, что КПСС реши
тельно против сепаратизма, который вызы
вает разрушение большого многонацио
нального демократического государства. О 
каком демократическом государства идет 
речь? Ведь и партия, и весь народ призна
ли, что нам до демократии еще очень да
леко. Драматические события в разных 
концах Союза говорят, по-моему, о том, 
что на годятся связи, его соединяющие. Я 
думаю, такую структуру на надо сдержи
вать искусственно — наоборот, она должна 
распасться, а на аа места должен быть соз
дан (по желанию) нормальный, демократи
ческий Союз, основанный на добровольно
сти. А это, в свою очередь, будет зависеть 
■ немалой степени от того решения съезда 
нашей республиканской Компартии, которое 
он примет по статусу Компартии. Сейчас об
суждение этого вопроса если и идет, то 
невнятно и вяло. Разве так обсуждаются 
коренные вопросы? И что будет, если к 
своему республиканскому съезду мы по
дойдем примерно а той «готовности» ре
шать их, какая наблюдается сейчас?

Иосиф КАРЕ ЛИ, 
инженер-контролер:

— На страницах центральной прессы на
циональные движения в республиках назы
ваются нередко сепаратиамом, а то и на
ционализмом. Интересно, кто провел эту 
границу: это — право нации на самоопре
деление, а это — сепаратизм? Потому за
явление проекта Платформы о самоопре
делении республик, я считаю, остается лишь 
декларацией — в силу того, что далее сле
дует недвусмысленное предупреждение о 
недопустимости так называемого сепара
тизма. Этот момент должен быть обсужден 
на нашем съезде, а мае. Именно съезд дол
жен выразить четкое, недвусмысленное от
ношение коммунистов республики к этому 
вопросу.

Мне бы еще хотелось сказать о партий
ном бюджете. Большая часть средств идет 
на содержание партийного аппарата. Разве 
это справедливо? Во-первых, надо резко со
кратить число аппаратчиков, а ао-еторых, 
решить вопрос о их зарплате — в состоя
нии ли коммунисты оплачивать им такие 
высокие оклады? Те первичные организа
ции, где меньше 150 членов партии, мне ка
жется, должен возглавлять секретарь на об
щественных началах.

С Т О М А Т О Л О Г И Я :
Ж Д А Т Ь  ЛИ П Е Р Е М Е Н ?

стоматологичес-П ОВСЮ ДУ в мире поход и зубному врачу — малопри- на отсутствие 
яткое занятие. А визит и нашему, отечественному, про- ° ^ к л ю°ч“ Г  пРт а ^  до°гом-
аращаетез порой •  пытку. И те, иге проблем в нашей ры с профильными предприяти- 

стоматологии, отставшей, нем утверждают компетентные то- ими, ■ частности, стоматологи 
ди, от мирового уровня атак на полвека, а избытке, дека- “в ы 
зывать не приходится. Главное, попытаемся определить, оста, с п м  я харьковским предпошли- 
ли у нас ■ ближайшие $—10 лет шансы мзмфиить положение, имя, имеющими опыт изготовле

ния нужной вам техники, уточ-
Итак, „п , н .ч.яа н.которы. с 'п Г  Г  Г

данные статистики. В Грузии «необходимого оЪо- вшеешшм расщмшам, код за
5б стоматологических полик- рудования, инструментов я ма- работу, аамми-
линик, в том числе 13 детских, «риалов, ие являющихся дефн- РаЫпчилос”
630 стоматологических отделе- житными».
ний и кабинетов. Много это Итак, ничего нет, но асе бу- Идея, поданная Минздраву, 
или мало? «Вполне достаток- двт> ц0 ИМенно своей всеох- как будто и неплоха. Однако, 
Н° ‘ За считают в Минздраве ватностью, оптимистической в целом оценивая ситуацию, 
РвСП-)гУ1пИКИ' — е* 470 деловитостью, комплексноегью узы, наивно было всерьез на
до 2000 года планируется от- Вселяет программа недоаа- деяться, что промышленность 
крыть еще 7 взрослых, 6 хоэ- рив> уак и видитсв в ней стре- «клюнет» на такие «заманчи- 
рао.етных поликлиник, 27 сто- „у^ние бодро пообещать, ус- вые» условия. При еущвстаую- 
магологических отделении, 43 покоить, утихомирить. Ну а щих расценках, а это а бук- 
стоматологических кабинета». даПьше? Дальше, вероятнее вальном смысле копейки, если 

Это, однако, количественная всего, появится масса объек- говорить'прямо, никто и раэ- 
сгорона дела. А  как обстоит тивных причин, потом уйдут говаривать не хочет о заказах 
с качественной? Возьмем, к деятели, которые разрабаты- стоматологии. Никого не мо- 
примеру, республика н е к у ю  Вали и утверждали программу, жат заинтересовать и оплата 
стоматологическую полмкли- а новые заявят, что на отве- работы сверхурочными. Под- 
нику в Тбилиси, главную а чают за прожектерство пред- ходы здесь нужны гораздо 
Г рузии, курирующую работу шественииков, и составят но- более радикальные, а пока 
асах остальных, оказывающую шую, «свою» программу и т. д., где-то кто-то набирается для 
различную методическую по- и т. п. Схема знакомая. На- этого «политической» воли, де- 
мощь. Старое, тесное здание.
А если посмотреть ее «начи- 
► куя,? Старое оборудование 
кабинетов, изрядно аморти
зированная физио- и рентгено-
аппаратура. Есть здесь турбин- ^яш твттш ш ш тш ш вш ш ш тш тш ш ш ш яш ш ш яш вш яш ятвш ^
ные бормашины, которыми,
кстати, пользуются во всем поминает сотни и тысячи дру- фицит стоматологической тех-

ли сегодня рядовой врач, по
лучив в свое распоряжение 
последние достижения сто
матологической науки и тех
ники, использовать их а своей 
работе?

— Вряд ли, —  считает про
ректор по научной работа 
Тбилмадинститута • профессор 
Г. Думбадзе. —  Говорят, на
пример, что студенты нашего 
стоматологического факульте
те за весь период учебы разе 
два подходят к своему рабо
чему месту — я же убежден, 
что ни одного.

Медицина и экономика

мире. Но «маленькая» деталь: гих документов, сочиненных ники, материалов нарастает ла- 
эдешние, отечественные, де- за десятки лет, где имелись яиной. Достаточно сказать, что 
лают 100 тысяч оборотов • щедрые обещания, но не бы- сегодня стоматологической от- 
минуту, а западные — до 500 ло ни слова о том, за счет р»сли республики, по самым 
тысяч, это же значит, что про- каких таких новаций все это скромным подсчетам, требу- 
иедура обработки зубоа «у окажется выполненным. На- ется около 200 наименований 
них» почти безболезненна. Не- сторажиаает и то, что многое инструментов, а есть из этого 
достает элементарного ин- из намеченного в программа перечня только единицы, 
струмантария — боров нуж- зависит не от Минздрава _  воивчНо сами яаго-
ных номеров, современного СССР, а от министерств и ее- товлять ив сможем* поскольку 
пломбировочного материала, домсте, работающих на здра- производство многих инструмея- 
а есть аса те же цементы, от «сохранение. Опыт же сайде- 2®» требует специальной бавы. 
которых на Западе даеным- тальстаует, что благие пожала- л а^ ш м о ’ в^таком ’слуто'реа- 
давно отказались, в основном ния и мечты Минздрава обыч- вивать деятельность сооготетву 
перейдя на композитные ма- но на служат для них руко- ющих кооперативов, н тогда, оче- 
« р и л ы . .ОДСТ.ОМ к действию. Н.ПО-

— Тяжелое положение ело- нятно, каким же обрезом Мин- ТОры, металлокоронхн. Уже се
лилось повсеместно, — кон- *Д Р«  на сей раз намерваает- годня могли бы наладить яро»»- 
ствтирует главный стоматолог е* «уговорить» и уломать про- 
республики профессор А. Бра- «водителей лекарств и мед- щаСТ " 0стз»^ 
гадэе. техники включиться * грвнди- логия*- Но аджны

озные работы, намеченные 
Иными словами, располагаем грандиозной программой. Если

;11?ь п°ДД«лиами, сур- снова апелляцией в верха, в рогатами вместо больниц и но- - *
лнклпник, рабочих мест врача, Р ® на громоподобные

помещение 
для такие цехов, а их пока на 
нашли, -г говорит Д. ррегадн-

Конучно, можно обратиться 
к помощи кооперативов, дого-

готорые можно при звать  лишь п р и к а зы  оттуда, — быть нам . .  конив концов и  Стаковыми оааве что по вывескам ВОриТЬСЯ В конца Концов ч ь
отдельным предприятйем, за*таковыми разве что по вывескам снова у разбитого корыта.

или еще по каким-то скудным . .  -     г- . .  .
приметам. Правда, разработана и "Но, оказывай ся, и то «бла- интересовав »го неофиччдль-
прннята в ноябре 1988 года гополучие», что мы имеем сей- ными высокими расценками.
* комплексная программа рав- час, —  тоже пол угоозой.витня стоматологической помо- ' Д угрозой,
щн в СССР до 2006 г.». Может,

Но способны ли эти меры по-
— « „ в ставить дело на индустриалу
она вселяет кое-хекне надежды? в  последнее время наолюда- о с н о в у ,  преодолеть кус-
Выгляднт внушительно, гулит ухудшение снабже- "2*^? л „ но п7в_перспективы по веем иаправле- ю** стоматолотчесрой сети гтра- тарщниу, раанооои^ давно по
ни ям -  и в области лечения, и "  республики в частности, ра республике обзаводиться
профилактики, и базы, и подго- установками, аппаратурой, ил- собственным производством,-----  сгпчммтапилм. ПЛОМбирОВО'ШЫ- г  -- •--- -товки кадров, и т. д . Сказано, струментаривм, пломбировочны- „  еявяали напоимер. В например, что в начале трннад- ми "  слепочными материалами, к*к »то сделали, например, ■ 
цатой пятилетки «промышлея- Фарфоровыми массами. А паче- Армении, создвв стоматологи* 
ность приступят к серийному « « о  того, что поступает, нсадю- ц«ский центр е опытным про- 
выпуску комплектов — рабочее * " * ■ ■ •*Г  ^ изаодстаом, который обеспе-
место стоматолога - терапевта в начальник управления лечебно- только внутоиоес-трех вариантах исполнения...», профилактической помощи Мин- чиаарт не только внутрирес 
что «рабочее место стоматолога- ВДР»* Грузии Т. Шарашенядзе. публиканские нужды, но и по- 
ортопеда я ортодонта... будет требности других республик в
?.™Т^7ст*°*ать мировым стан- Что же, сидеть и смотреть, стомвхологичвской технике и
Ж ? г о  ■гордословных"  КвК ВСв *К° * вЧ Р” ” питсч' инструментарии. Кстати, идея
ров различных фасонов в раз- и**®7*  покорно, когда обычно- соэдвння ТВКого центра одоб- 
мероа, боров с алмазным покры- венная пломба будет счастьем рвнв в Минздраве Грузии уже 
м и * ™ ;™ * 7, Для пачиенте, или все-таки по- топько ввт рввльных
” а* *а% ?‘на вырисовывается по пробовать хоть что-то взять всему фронту действий, в том Г,ЧИГЛ« по пазлаЛлтн з М м п к . НВ СИОЯ1

шагов пока не видно.
А теперь давайте предсте- 

-  как-то на одном на совеща- аим себе такое — у нес есть 
ний в Минздраве СССР, — вспо- все: и прекрасные помещения 

дусмотреиа и возможность про- минает главный стоматолог рос- поликлиник, и с о в р е м е н н о е  
доставления стоматологическим публики А. Брегадае, -  вадрео обооудовение — электоонное поликлиникам прямого выхода союзного руководства особенно • ооорудованив злвшроммов,

числе по разработке эффек 
ных пломбировочных материалов 
И ускоренному освоению их про
изводства промышленностью. Про

на промышленные предприятия, интенсивно посыпались жалобы лазерное и т. д. по сможет

И в самом деле прав прорек
тор. Вот 5-я горбодышца, где 
база кафедры хирургической сто
матологии. Теснота. На ВО коек- 
75 студентов. Где уж тут буду
щим врачам «пробиться» я  боль
ному. Та ж е ситуация у  буду
щих стоматологов - терапевтов, 
детских стоматологов, деление 
которых, кстати, па специализа
ции, согласно чьей-то воде, при
нято когда-то только у нас я  
стране. Насколько это нецелесо
образно во всех отношениях, по
зволяет судить богатый зарубеж
ный опыт, где нет никаких раз
граничений, а  есть только врач- 
гтоматодог, владеющий тонкос
тями мастерства всех стоматоло
гических направлений.

Так что пресловутые «базы» 
обучения у  нас не что иное, кая 
видимость, разновидность очко
втирательства успокоительного 
самообмана. Но не только, оче
видно, в ^том проблема. Крайни 
медленно идет процесс обновле
ния стоматология преподава
тельских кадров. Достаточно, на
пример, сказать, что только «7 
процентов профильных кафедр 
но стране стоматологического .та 
правления возглавляется докто
рами медицинских наук, значи
тельная часть на которых, а точ
нее, 45 процентов, достигла пен
сионного возраста. На лучше по- 
ложение я в реев у блике. На че
тырех таких кафедр тбвлмедин- 
ститута лишь одну — хирурги
ческой стоматологии — возглав
ляет доктор наук. Низка везде 
эаищщаемость сотрудников. А на 
кафедре ортопедии, например, 
кет пока ни одного кандидата 
ноук, кроме ее заведующего, с 
профессорским званием. Здесь 
сказывается и то. что в медин
ституте нет ученого совета по 
защите кандидатских диссертаций 
стоматологического направления.

— Выход а том, чтобы э«- 
Аййстаоаать, наконец, конкурс
ную систему при выборе не 
должность, начиная от аа»- ка
федрой и кончая лаборантом. 
Пока этого нет, наука будет 
плестись а хвосте у практики, 
-• таиоао мнение заведующей, 
кафедрой терапевтической сто
матологии Тбилисского ИУВа, 
Минздрава СССР, доктора ме
дицинских наук . профессора 
Л, Ч»лидэе.

Отсюда и более чем скром
ные результаты, В республи
канской стоматологической по
ликлинике, а точнее, а отделе
нии имплантологии пересад
ки зубе» и дальнейшего про
тезирования, возглавляемом 
С. Гигеури, наконец ваялись 
совсем недавно освещать са
мое современное направле
ние — имплантацию. За не
сколько месяцев осуществили 
несколько десятков операций. 
Куда больше опыте у специа
листов хозрасчетного отделе
ния имплантологии и проте
зирования зубов при железно
дорожной больнице имени 
Пипия, руководимого Т. До- 
лидзе, — пионера в этой об
ласти в республике. Но потре
бности в имплантации зубов 
несоизмеримы с имеющимися 
возможностями. А откуда им

взяться, если равнодушны к 
прогрессивному направлению 
ученые • стоматологи медин
ститута, если ие проявляют 
особой активности н» верхних 
этажах медицинской админи
страции, Вот и крутятся пока, 
старйясь, так сказать, разогнать 
стоячую воду, одиночки • эн
тузиасты, належивая между
народные контакты, апробируя 
новые формы организации де
ла, Не базе железнодорожной 
больницы, например, создает
ся международный центр по
вышения квалификации импл&> 
нтологое, и деловые связи е 
мировой величиной — прези
дентом Европейской акаде
мии оральной имплантологии 
профессором Б. Хайнрихом 
принесут обоюдную выгоду. 
Но «от такой показательный 
штрих. Организаторы между* 
неродного семинара имплен- 
тслогов в Милане прислали,-« 
Грузию именное приглашение, 
в  едет совсем другой, случай
ный к  данном вопросе чело
век. Международные деловые 
связи развиваются, но эта, не 
будем забывать, именно де
ловые связи, а не необреме
нительное туристическое тур
не за госечет. Визиты к зару
бежным коллегам — прежде 
всего ответственная работа, 
результатов которой -все мы 
ждем.

Международные контакты, ко
нечно, дОло очень нужное. Вег 
скажем, совсем недавне ачори 
хаяцы пе линям договора о Мин
здравом республики ЮШ ЛЯЯп 
яам полный комплект детской 
стоматологической иолйиликялн. 
Однвко нельзя уповать только иа 
помощь яз-ьа рубежа. Не стоят, 
например, рассчитывать па то, 
что какая-то иностранная Фирма 
возьмет на себя проведение раз
ного рода профилактически* ме
роприятий — я такую «юошчь». 
как фторирование Питьевой воды, 
нормы фтора которой по респуб
лике значительно ниже допусти
мых. Фторирование же воды — 
это фактически эффективная про
филактика зубных заболеваний, и 
осуществить его Миижнлкочмун- 
хозу совсем ие трудно, но этого 
не делают.

Приходите* констатировать и 
тот факт, что нет пека чет
ких, конструктивных пианов 
ни а Минздраве республики, 
ни • Совмине Грузии. Объяс
нений тому искать не надо. 
Они на виду. Накал общест
венно - политической жизни 
отодаииул многим социальные 
проблемы не периферию го
сударственного и обществен
ного внимания. Но рашэть их 
а любом случае придется, а 
том числе и проблему созда
ния современной стоматоло
гической службы. С чего на
чать? Наварное, асе-таки с 
Программы. Пусть гораздо бо
лее скромной, чем програм
ма союзная, но не а поимер 
реалистичнее. И реализм зтот 
должен идти не только от 
трезвой оценки своих сил, не 
только от надежды на загра
ничную помощь, но и от учета 
интересов врача, техника, мед
сестры. Без этого и с больши
ми деньгами ничего не сдела
ешь. Об этом как-то забыва
ют те, кто составляет много
обещающие программы, пос
ле которых ничего не меня
ется.

Кет* ван АМИйЭДЖИБИ.

В поисках ответов
Лично у меня, как ведущего постоянной рубрики 

«31», после прочтение вопроса, присланного нашим 
читателем, возникли прозрачные «кинематографи
ческие ассоцидции». В двух словах раскрою их 
смысл. В старом добром фильме, повествующем о 
буднях западных стражей лраеолорадка «Новые 
центурионы», или более свежих видеоверсиях с 
участием полицейского И» 1 Америки Клине Иству
да, достаточно часто бывают сцены, а которых тот

или иной, но обязательно высокопоставленный чин 
департамента лояицни, обнажая один из методов 
своей, как нам известно, эффективной работы, пла
тит долларами (суммы, надо полагать, немалые] за 
сведения, информацию, получаемые от частного 
лица. Видимо, это тот случай, когда торжествует 
принцип: асо сродства хороши в борьба с преступ
ностью. Хороши они или нет, судить специалистам. 
И последние, наварное, должны были обратить вни

мание иа некоторое несоответствие признанным и 
уважаемым цивилизованным миром правам чело
века. Сегодня и мы примеряем эти самые права 
к нашему обществу, которое одним иэ ориентиров 
своего развития признало правовое государство. К 
тому же известной популярностью пользуются срав
нения их нраяоя (пишу без кавычек) н наших. Ви
димо, поэтому и ловаияся зтот вопрос.

ПЛАТНЫЕ ОСВЕДОМИТЕЛИ
Пользуются ли наши правоохранительные органы услуга

ми платных осведомителей? Если да, то каковы источники 
финансирования этих целей?

Г. ЛМЛАЙТ1ЛИАНИ.
Ассоциации, о которых я 

рассказал выше, могут быть 
подтверждены и некоторым 
журналистским опытом. Он 
вобрал е себя м общение а 
свое время с шефом полиции 
департаменте Оуи Парк горо
да Чикаго мистером Вильямом 
Комки. На помблнзительно

кой же вопрос последовал от
вет: в принципе, да. Это зна
чит, что полиция пользуется 
такими методами.

Итак, «в принципа, да» — у 
них. А у нас? Конечно, надо 
отдавать сабе отчет а том, что 
подобны# вопросы а недавнем 
прошлом были просто но при

няты,! их, так сказать, «не су
ществовало». Но, честно гово
ря, простым логически ходом 
размышлений, подтвержден
ным развитием гласности, сле
довало предвидеть и такую 
возможность.

Но логика — логикой, а ре
алии —  реалиями. А они после 
обращения я МВД республи
ки приблизительно таковы. На
чальник финансово-планового 
от дол а министерства Ираклий

Гугунааа отметил, что на сего
дняшний дань существуют до
кументы, «идущие» под гри
фом «Совершенно секретно». 
Надо думать, что ответ на во
прос читателя находится имен
но в этих документах. То же 
подтвердил и начальник орга
низационного отдала Управле
ния уголовного розыска Геор
гий Каландадэе. Теперь я ска
зал асе, что узнал сам.

гадки и предположения. Но я 
таком деле они вряд ли допу
стимы. Не будем спешить с 
выводами., Ход гласности все- 
таки доказывает, что «Совер
шенно секретно» постепенно 
становится анахронизмом. Так 
что придется нам, налогопла
тельщикам, подождать с отве
том. В конце концов иам, при I  
выкшим мерить действи*ель-Т 
ность этапами, можно с неко-* 
то рым удовлетворением отме
тить, что не первом этапе во
прос все-теки прозвучал.

Можно, конечно, строить до- Михвшг КА С О Н
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Сослан еще один важный шаг на пути к экономической 
независимости. На очередном заседания Президиума Сове
та Министров Грузинской ССР рассмотрен и утвержден 
проект морской концепции республики. Этот важйый пра
вительственный документ рекомендован дли публикации в 
прессе и всенародного обсуждении. Государственной коор
динационной комиссии дано поручение а дальнейшей рабо
те по созданию комплексной программы морского сувере
нитета Грузии учесть асе замечании и предложении, выска
занные по данной проблеме.

По итогам переписи 1989 
года я Тбилиси проживает 
1 млн. 263 тысячи 368 человек, 
или 23 процента всего насе
ления республики. Прогресси
рующий избыток рабочих ре
сурсов в столице резко кон
трастирует с запустением сел 
в различных регионах респуб
лики, ухудшением в них демо
графической ситуации, нара
стающим отчуждением моло
дежи от земли, многовековых 
крестьянских традиций, сель
ского уклада, народных про
мыслов.

В этой связи постановлени
ем правительства «О дополни
тельных мерах по разгрузке 
гор. Тбилиси и улучшению де
мографической ситуации в не
которых районах республики», 
отвечающим широкому соци
альному запросу общественно
сти, положено начало осуще
ствлению программы эффек
тивного освоения и оздоров
ления сельских регионов. Дан
ным решением для жителей 
Тбилиси, пожелавших добро
вольно переселиться из горо
да а село на постоянное жи
тельство, предусмотрены бла
гоприятные условия для раз
вития сельского хозяйства на 
новой экономической основе, 
фермерства, аренды, кресть
янского хозяйства( семейного 
подряда и т. д. В Ахалкалак- 
еком, Богдановском, Болнис- 
ском, Дманисском, Марнеуль- 
ском и Цалкском районах им 
предоставляются земельные 
наделы, а также приусадебные 
участки для строительстве и*

благоустройства домов и под
собных помещений в макси
мальных нормах, предусмот
ренных для сел, выбранных 
для постоянного проживания. 
Предоставляются льготы и жи
телям Тбилиси, не желающим 
выписываться из города, но 
стремящимся участвовать в 
возрождении грузинского се
ла и повышении эффективно
сти сельского хозяйства. Та
ким лицам, не являющимся 
членами садоводческих това
риществ и не владеющим зем
лей в сельской местности, в 
порядке исключения, будут 
предоставляться участки по 
0,06 га. Местным Советам со
ответствующих районов, Г ос- 
агропрому. Главному управле
нию по землепользованию и 
землеустройству при Совете 
Министров Грузинской ССР 
совместно с другими заинте
ресованными республикански
ми учреждениями и организа
циями дано указание принять 
все необходимые меры содей
ствия и оказания практической., 
помощи переселенцам из Тби
лиси для ускорения процесса 
возрождения грузинских сел, 
развития в них продуктивного 
животноводства и других от
раслей сельского хозяйства.

На данном заседании сде
лан и первый почин в реали
зации этой важной задачи. 
Правительственным решением 
выделена с о о тветствующая 
территория для благоустрой
ства жителей села Акаурта 
Болнисского района, в том чис
ле для 27 семей из Тбилиси и 
Рустави, пожелавших вернуть

ся на постоянное жительство 
в родные места.

Переход на новые условия 
хозяйствования, нарождение 
рыночной экономики не дол
жны ущемлять материальное 
благосостояние людей, отмеча
лось на Президиуме.

С целью защиты интересов 
трудящихся в нынешний пе
риод острого дефицита при
нято постановление об усиле
нии безотлагательных мер для 
стабилизации рынка, нормали
зации денежного обращения и 
установления государственно
го контроля над ценами. Для 
урегулирования цен на товары 
и продукты, особенно для де
тей, в случае необходимости 
предусмотрена доплата пред
приятия из прибыли, поступа
ющей в госбюджет.

В увековечение памяти два
жды Героя Социалистического 
Труда, лауреата Государствен
ной премии СССР академика 
Александра Надирадзе, глав
ного конструктора советской 
ракетной техники и замеча
тельного филолога профессо
ра Гиви Гачечиладзе для сту
дентов Грузинского техниче
ского и Тбилисского государ
ственного университетов уч
реждены именные стипендии.

Совет Министров зарегист
рировал устав Федерации 
футбола Грузии, одобрил пла
ны ее работы и выразил уве
ренность, что они будут ус
пешно претворены в жизнь ' и 
способствовать дальнейшему 
развитию этого вида спорта в 
республике.

На Президиуме рассмотре
ны также вопросы о создании 
новых совместных с зарубеж
ными фирмами предприятий, 
зарегистрированы уставы ря
да общественных организа
ций, обсуждены и некоторые 
другие проблемы социально- 
экономического и культурного 
развития республики.

(ГРУЗИНФОРМ).

Пленум Гетрнцкаройского райкома КП Грузни
Состоялся пленум Тетрицка- 

рЗ&ского райкома КП Грузии, 
рассмотревший организацион
ный вопрос. Пленум освобо
дил Г. И. Патиашвили от обя
занностей первого секретаря

и члена бюро райкома. Участ
ники пленума рассмотрели 6 
кандидатур на должность пер
вого секретаря райкома. В 
результате тайного голосова
ния первым секретарем райко

ма партии избран М. С. Джор- 
джиашвили, работавший ди
ректором Тетрицкаройского 
совхоза.

На пленуме выступил секре
тарь ЦК КП Грузии Б. С. Джи- 
кия. (ГРУЗИНФОРМ).

Ч
К О М П Ь Ю Т Е Р И З А Ц И Я

НАЧИНАЕТСЯ С ЗУГДИДИ
Можно иметь хобби, весьма далекое от основной про

фессии. Быть, скажем, автомехаником и юристом, как Гри
горий Кобалив, и всерьез увлекаться информатикой. Что об
щего! Это сейчас компьютер «вхож* во все сферы (для 
иве — пока теоретически), а тогда — пет, скажем, десять- 
пятиадцать назад—интерес молодого автомеханика к вычи
слительной технике рассматривался кЭк экзотическое хоб
би, не более. Но потом все круто поменялось. И не только 
потому, что информатика стала бурно развиваться в мире, 
а флюиды этого мощного развития неизбежно проникали и 
в нашу заповедную страну. Но и потому, что начальником 
межрайонного регистрационного , экзаменационного отдела 
(в дальнейшем — МРЭО) при Зугдидском ГОВД был Гри
горий Кобалия, который по-прежнему живо интересовался 
компьютерами. Такова предыстория. О  дне сегодняшнем мы 
говорим с Григорием Георгиевичем.

— Об успехах компьютери
зации зугдидской службы ГАИ 
писали газеты, в том числе и 
центральные. Я не хочу углуб
ляться в теорию. Просто ска
жите, чего ГАИ раньше не 
могло, а теперь, благодаря 
вашим компьютерам, может!

— Может избавиться от нуд
ной бумажной работы. Быстро 
выдать нужный документ. В 
считанные минуты найти нуж
ное транспортное средство, 
установить его владельца, То 
есть сегодня у нас имеется 
возможность получить любую 
информацию по любому па
раметру в срок от нескольких 
секунд до 12 минут. Этой ин
формацией пользуются не 
только ГАИ, но и угрозыск, 
вообще работники отдела 
внутренних дел.

— В печати как иллюстрация 
приводился случай: машина 
сбила человека, очевидцы за- 
ломиилм лишь цвет машины; 
марку и отдельные цифры но
мера. За несколько минут она 
была найдена. Но, я думаю, 
поиск был бы не столь успе
шен, если б машина была из
далека, «транзитной». Ведь 
авш банк данных ограничен 
довольно узкими региональны
ми рамками!

—  Именно поэтому принято 
решение о создании общего
сударственной информацион
но-поисковой системы ГАИ, 
объединяющей всю террито
рию страны. Возглавило рабо
ту Главное управление ГАИ 
МВД СССР. Но давайте я рас
скажу все по порядку. Ведь 
началось все с Зугдиди.

В апреле 1988 года первые 
две «Электооники» появились 
У нас в МРЭО. Приобрести их 
помогло п р о и зводственное 
объединение «Грузбумпром», 
при самом живом участии его 
генерального директора Ота
ре Пацация. С того момента 
начинается и наше сотрудни
чество с информационно-вы
числительным центром этого 
предприятия. Как только были 
«олучены первые — очень об- 
«ддеживающие -- результаты, 
мы обратились в МВД рес
публики с просьбой о коман- 
дировке в союзное М ВД  От- 
тУДа прибыла комиссия, все 
увидела на месте. Решение ее 
было таково: работу продол

жать и распространить по 
стране, а Зугдиди сделать ба
зовым. После этого был все
союзный семинар в Томске по 
этим вопросам, на очереди — 
опять-таки всесоюзный семи
нар — в Зугдиди, он пройдет 
в начале июня. Это, так ска
зать, этапы организационные.

Помимо создания интегри
рованной поисковой системы 
ГАИ, мы начали разработку

Факт крупным 
планом

автоматизированных рабочих 
мест (АРМ). Одно такое ме
сто, оснащенное всем необхо
димым, уже внедрено у нас 
в Зугдиди — это рабочее ме
сто паспортиста МРЭО. Не бу
ду распространяться о том, 
насколько облегчена эта тру
доемкая работа. Всего решено 
разработать пока восемь ти
пов АРМ: дежурного инспек
тора ГАИ, начальника и заме
стителя начальника ГАИ, ад
министративной группы, по
стового ГАИ и т. д. На это 
МВД СССР уже выделил сред
ства, каждые полгода наши 
программисты будут «выда
вать» по одному АРМ.

— Кстати, е программистах. 
Можно ли считать, что в Зуг
диди создается что-то вроде 
шиолщ особого направления
в программировании!

— У нас подготовленные, 
очень квалифицированные кад
ры. Программисты Муртаз 
Шенгелия, Симон Пипия, Ка- 
ха Дарсания, электронщики 
Гела Кортуа, Виктор Ситников, 
операторы Екатерина Просина, 
Нона Хвичия —  они не только 
специалисты высокого класса, 
но энтузиасты своего дела. 
Консультантами являются кан
дидат технических наук Тему
ри Дараселия и старший гос- 
автоинепектор, капитан мили
ции Автандил Джологуа.

— Предстоящее июньское 
сееещаиме в вашем городе — 
это, видимо, ионий этап в раз
витии начатой работы! Как-то 
готовитесь к ному!

— Самая большая пробле
ме была связана с такой ба

нальной вещью, как помеще
ние для нашей электроники. В 
этом деле очень помог нам 
министр МВД республики Шо
та Горгодэе. И, вообще, роль 
МВД и лично министра осо
бенно важна и благотворна — 
все важнейшие вопросы он 
держит под постоянным конт
ролем. Для нас подготовитель
ной работы еще немало — 
нужно закончить ремонт в по
мещении и установить там ап
паратуру.

— Григорий Георгиевич, по
скольку импульс компьютери
зации союзной службы ГАИ 
исходил все-таки из нашей рес
публики, может быть, позво
лительно надеяться на приори
тет и в дальнейшем! Имею в 
виду — не ограничится ли эта 
работа только Зугдиди!

— Конечно, нет. Кое-что уже 
сделано в Кутаиси, начата ра
бота в Сухуми.

— Я вижу у вас листы с ха
рактерным «компьютерным»
шрифтом. ЭВМ пока говорят 
исключительно по-русски. Ду
мали ли вы над тем, чтобы 
обучить их грузинскому! И 
возможно ли это сейчас!

— В принципе — да, не 
только возможно, но, видимо, 
и необходимо. Нужны соот
ветствующие программы. Глав
ное —  получить и отладить си
стему в целом, языковую про
блему можно решить потом.

— Известно, что программа 
стоит денег, часто, в зависи
мости от качества, немалых. 
Распространяя результаты тру
да наших программистов по 
стране — в виде АРМ и так 
далее, — мы же можем реа
лизовать свое авторское пра
во!

— Конечно. Скажу корот
ко — сейчас, если по большо
му счету, создается «золотой 
запас» республики. Все, что се
годня затрачивается, завтра 
вернется ■*- многократно —  в 
Грузюб. В частности, в виде 
платы за использование гото
вых программ.

— » Зугдиди говорят, хоть 
и не без юмора: наша мили
ция — интеллектуальная элита 
города. Это приятно!

— Пожалуй.
— Я не могу удержаться, 

чтоб не задать вам вопроса о 
кабельном телевидении, кото
рое, говорят, появилось в Зуг
диди.

— Действительно, появилось. 
Обслуживает пока центр горо
да, около четырехсот абонен
тов. Использование кабеля да
ет возможность усилить обыч
ный телевещательный сигнал, 
улучшить его качество. Пока
зываем фильмы. Есть возмож
ность выходить в эфир — идут 
и свои, эугдидские, передачи. 
Пока используем один канал. 
Но возможности — неограни
ченны. *

6вС1ДУ аафА4*
Галина ПбТРИАШВИЛИ-.

Проблема требует внимания

Р Е Б Е Н О К  
В РАМКАХ ГОСТа

Мало кто задумывается над тем, как привычность и пов
торяемость воспитательных процессов в раннем детстве вли
яет на развитие ребенка, выработку реакции на те или иные 
жизненные ситуации. Между тем, если ребенок не приучен 
самостоятельно принимать решания, привык подчиняться 
лишь указаниям старших, то и в дальнейшем социальные 
отношения такой личности будут строиться в соответствии 
с выработанными стереотипами.

Но можно ли сегодня жить 
по схеме механического под
чинения? Ответ на зтот воп
рос диктует само время стре
мительной политизации об
щества, научно-технического 
прогресса. Значит, на смену 
нам должно прийти поколе
ние, освобожденное от сте
реотипов мышления, поколе
ние, способное определять 
свою судьбу, не идя на по
воду ни старых, ни! новых 
лидеров. Но как это ни пе
чально отметить, но воспиты
ваем мы своих детей по- 
прежнему стереотипно, отче
го и становятся они впо
следствии стереотипно мыс
лящими людьми. К этому вы
воду, полученному в резуль
тате научных экспериментов, 
пришел грузинский ученый 
кандидат биологических на
ук, старший научный сотруд
ник Института педагогических 
наук им. Я. Гогебашвили, спе
циалист физиологии высшей 
нервной деятельности Влади
мир Кения, ведущий исследо
вания а этом актуальном на
прев леним.

— Изучить стереотип мыш
ления и суметь преодолеть 
его — это непременное ус
ловие того, чтобы будущее 
поколение могло свободно 
ориентироваться е постоянно 
меняющейся окружаю щ ей  
среде, — считает ученый. — 
Неправильное воспитание, вы
работка стереотипов неадек
ватного приспособления к 
среде — серьезное препят
ствие для формирования ком
муникабельных свойств у де
тей. В основе динамического 
стереотипа (благоприятных ус
ловий приспособления к из
менчивой среде) лежит под
вижность основных нервных 
процессов. От нее и зависит 
стереотип поведения — ди
намический или нединамиче
ский. Перед нами как раз и 
стоит задача воспитать лю
дей с динамическим стерео
типом мышления, ибо им 
предстоит изменить нынеш
ний образ жизни и преодо
леть на этом пути немало 
серьезных трудностей...

— Физиологи и биологи 
зйают, —  продолжает Влади
мир Мирианович, —  что когда 
возникает необходимость из
менить свое отношение к 
действительности, к тому или 
иному явлению, не говоря 
уже об убеждениях, то нерв
ная система человека не всег
да справляется с поставлен
ной задачей. Трудность за
ключается в том, что, прежде 
чем выработать новый жиз
ненный стереотип, нужно раз
рушить старый, а это очень 
многим дается нелегко. При
вычка стереот и п н о, шаб
лонно действовать и на служ
бе, и дома значительно об
легчает работу нашей нерв
ной системы и, естественно, 
наше существование. И, нао
борот, —  необходимость дей
ствовать нешаблонно вызы
вает • напряж е н и е нервной 
системы, сопровождающееся 
негативными реакциями. По
этому человек старается их 
избежать, жить по накатан
ной колее. Но сегодня это 
сделать уже крайне трудно.

Действительно, в нашей 
жизни за последние 4—5 лет 
произошло столько перемен, 
сколько не вместить жизни 
целого поколения. Думается, 
по-другому уже и не будет, 
и к этой постоянно меняю
щейся действительности, ко
торая асе время будет ста
вить личность перед выбо
ром, надо готовиться с само
го раннего детства. До пяти 
лет нервная система более 
лабильна, т. е. подвижна, и 
этот период представляется 
наиболее плодотворным для 
смены старых стереотипов на 
новые.

А что происходит • наших 
детских садах? Практика по
казывает, что в большинстве 
случаев воспитатели создают 
так называемый нединамиче
ский жизненный стереотип, 
нему способствует излишняя 
опека либо частые запреты, 
лишение элементарной само

стоятельности. Одним словом, 
в наших детских садах рас
пространен так называемый 
императивный стиль обще
ние, т. е. безропотное вы
полнение указаний старших, 
лишение ребенка возможно
стей самостоятельно 1 решать 
элементарные жизненные за
дачи, даже просто поиграть.

Я наблюдала один из эк
спериментов, который ведет 
Владимир Кения е базовом 
детском саду Института пе
дагогики. Детям, играющим а 
манеже, предлагается конфе
та. Но при этом им не гово
рят, что именно с этой кон
фетой надо сделать: съесть
ли, выбросэль, отдать това
рищу, поиграть. Решать надо 
самому. И представьте себе, 
что большинство детей в воз
расте свыше 4—5 лет теря
ются в этой элементарной си
туации, они часто . пытливо 
смотрят на воспитателя и 
ждут указаний, а их нет. И, 
как следствие, адекватных 
действий ребенок не пред
принимает. В отличие от 
даух-трехлетних детей, ко
торые аедут себя в этой си
туации наиболее естественно 
и незамедлительно отправля
ют конфету а рот. Здесь со
отношение е пользу инициа
тивного большинства. И имен
но эта инициативность с воз
растом отступает е резуль
тате неправильного стерео
типного воспитания. Интерес
но, что сами воспитатели — 
еще один эксперимент по
ставлен е 70 детских садех 
Тбилиси — испытывают не 
меньшее удивление, чем то, 
что испытале я, человек, 
далекий от профессиональ
ных занятий пёдегогикой. По
ведение детей пытаются объ
яснить стеснительностью, ра
стерянностью (хотя асе про
исходит а совершенно при
вычной обстановке), воспитан
ностью (без разрешения не 
возьмет), но только на отсут
ствием умения принимать со
ответствующее самостоятель
ное решение. Хот* и Этот эк

сперимент подтверждает вы
воды ученого о стереотип
ности мышления.

«Не земечаем, —  пишет е 
одной из своих мнит врач и 
психолог В. Леви, —  как вос
питание превращается е сред
ство нашего самоутвержде
ния, а воспитанник — а объ
ект капиталовложения, от ко
торого ждем отдачи. Так, са
мый божеский альтруизм
превращается в самый дья
вольский эгоизм». Если педа
гог рассматривает ребенка
как еоспитуемого, психолог
— как личность, то физиолог, 
помимо того, и как живой ор
ганизм со всеми присущими 
ему свойствами, меняющими
ся с возрастом. Вот почему 
выводы В. Кения о необхо
димости создавать динамиче
ские стереотипы, трениро
вать подвижность нервных
процессов могут оказаться
очень важными при разра
ботке методик дошкольного 
воспитания. Думается, рабо
ты эти заслуживают внимания 
ученых республики, работаю
щих в этой области. Тем бо
лее что исследованиями В. Ке
ния эаинтересоаался Институт 
дошкольного воспитания АПН 
СССР и заключил с %<нм до
говор о научном сотрудниче
стве.

А разве нашему обществу 
уже сегодня не нужны лично
сти, свободно, без нервного 
напряжения и стрессов ориен
тирующиеся в быстро меняю
щемся мире? Разве не за ни
ми будущее? И почему мы 
не задумываемся над тем, 
что оно, это будущее, уже 
ходит е детский сед, растет, 
но воспитывается, увы, по 
старым стереотипам, чем уже 
сегодня закладывается осно
ва для будущих социальных 
конфликтов. Откуда взялась 
детская, но устойчивая мысль, 
что к жизни можно успеть 
подготовиться? Можно ведь и 
опоздать, время на ждет.

Светлана МАНСВЕТАШВИЛИ.

Художественный 
вымысел 

я правда жизни
Через гВарю востока» я 

хотел бы обратиться к ред
коллегии журнала сНовый 
мир».

Уважаемые коллеги! В  ро
мане А. И. Солженицына <гВ  
круге первом», который опуб
ликовал ваш журнал, есть 
строки, где говорится, что 
И. Сталин оберегал € родных 
грузин» и даже не брал их 
в армию (см. стр. 83 журна
ла <Новый мир» № 1 за 1990 
год). Это не соответствует 
действительности. Понимаю,

Письмо 
в редакцию

что писатель имеет право на 
некоторую и н т ерпретацию 
исторических фактов. Но в 
данном случае, думаю, было 
необходимо издателю снаб
дить роман редакционными 
примечаниями.

Известно, что И. Сталин 
был человеком, далеким 'от 
сентиментальности, и чувство 
родства и родины в его лич
ности были выражены, ска
жем так, достаточно своеоб
разно. Вряд ли стоит приво
дить факты из его личной 
жизни — они хорошо изве
стны...

И  еще. Общеизвестные 
цифры: в войну было моби
лизовано 750 тысяч грузин, 
что составляло почти четвер
тую часть населения респуб
лики, из них сложили свои 
головы на полях сражений
350 тысяч человек. Коммен
тарии здесь излишни.

С уважением отношусь к 
творчеству А. И. Солжени
цына. Но человеку свойствен
но ошибаться. Писатель это
го не избежал. И  если «Но- 
выЦ мир» в последующих но
мерах даст редакционные 
примечания к «В  круге пер
вом», это сделает эму честь. .
X  Ремез КОБИДЗЕ,
член СП, ведущий науч
ный сотрудник Института 
грузине н е й  литературы 
мм. Руставели АН Грузии.

[мГк. д у м б а д зе  |
Грузинская наука понесла 

тяжелую утрату — ушел из 
жиЗни выдающийся историк, 
советник дирекции Институ
та истории, археологии и эт
нографии имени Иванэ Джа- 
вахишвили А Н  Грузии, заве
дующий отделом средневеко
вой истории Грузии этого же 
института в период 1 9 5 8 — 
1989 годов, член-корреспон
дент Академии наук Грузин
ской ССР, заслуженный дея
тель науки, доктор историче
ских наук, профессор, член 
КПСС с 1961 года Мамиа 
Кишвардович Думбадзе.

М. К. Дум бадзе родился в 
1915  году в селе Зенобани  
(ныне Чохатаурского района). 
По окончании Тбилисского 
государственного университе
та занимался в аспирантуре 
Института языка, истории и 
материальной культуры. В 
1941 году был призван в

?яды Советской Армии. В 
94 2  году начал работать в 

Институте истории Академии 
наук Грузии. В 1943  году 
защитил кандидатскую, а в 
1957 году — докторскую  
диссертации.

М. К. Думбадзе оставил 
богатое и многогранное на
учное наследие. Основным 
участком его исследований 
являлись вопросы политиче
ской и социально-экономиче
ской истории Грузии поздне
го средневековья. Он основа
тельно рассмотрел вопросы 
политической и экономиче
ской истории Гурийского и 
Мегрельского княжеств позд
него периода, истории Са- 
ингило, издал касающиеся ее 
архивные источники, написал 
примечательные очерки по 
вопросам истории горных 
районов Картли, высказал 
оригинальные соображения 
по поводу периодизации фео
дальных отношений в Грузии.

М. К. Думбадзе внес зна
чительный вклад в дело изу
чения истории грузинской ис
торической науки, опублико
вал монографии и очерки о 
научном наследии Д. Бакра- 
дзе, И. Джавахишвили, С. 
Джанашиа и Н. Бердзени- 
швили.

Особо следует отметить 
заслуги М. К. Думбадзе в 
издании очерков по истории

Грузии, одним из инициато
ров которого был он сам. За  
участие в создании очерков 
М. К. Думбадзе с группой 
авторов была присуждена 
Государстве и н а я  премия 
Грузинской ССР.

Велик вклад М. К. Дум
бадзе в создание учебных по
собий и школьных учебников 
по истории Грузии, выдер
жавших несколько изданий 
на грузинском и русском 
языках. Под его руководст
вом создавался первый том 
трехтомной «Истории Тбили
си», который выйдет в свет 
в ближайшее время.

Наряду с научно-исследо
вательской деятельное т ь ю 
М. К. Д ум бадзе в течение 
ряда лет вел педагогическую  
работу в Тбилисском госу
дарственном университете, 
других высших учебных за 
ведениях республики, руко
водил координационным со
ветом по истории Грузии 
средних веков при Академии 
наук Грузинской ССР, являл
ся членом президиума Гру
зинского исторического об
щества. Под его руководст
вом были подготовлены мно
гочисленные д и с  сертации. 
М. К. Д ум бадзе отличали 
большая чуткость и челове
ческая теплота, благодаря 
чему среди коллег и воспитан
ников он пользовался автори
тетом и любовью. Имел го
сударственные награды.

Светлый образ бескорыст
ного и сердечного человека, 
общественного деятеля и до
стойного гражданина Мамин 
Кишвардовнча Дум бадзе на
всегда останется в памяти 
благодарных соотечественни
ков.

Г. Гумбаридзе, Н. Читциава, I .  Гургеиида* В . Нвидии- 
панмдэе, А. Апакидзе, Л, Габуния, Эембмидэ* 
А. Тавхелидзе, М. Лордкипенмдэе, Г. Маликишанм, 
Р. Метревели, Г. Санадза, М. Прангммвияи, Г. Цици- 
шаили.

Г — Пульс планеты  - —

Р е а к ц и я  
Западной Европе 

на события в Литве
в

СТОКГОЛЬМ. Министр ино
странных дел Швеции Стан 
Андврссон в интервью швед
скому телеграфному бюро 
(ТТ) заявил, что в отношении 
Литвы «Советский Союз про
являет подход, который до|сих пор не демонстрировала 
ни одна другая великая дер
жава». Швеция считает, приво
дит ТТ слова министра, что 
советское государственное ру-|ководст§о действует по отно
шению к Литве ответственно 
и в согласии с международ-|ными договоренностями: са
мостоятельность и сопряжен
ные с ней изменения границ, 
которые существовали на мо-|мвнт подписания в 1975 году 
всеми европейскими государ
ствами, за исключением Алба
нии, заключительного акта 
СБСЕ, не могут быть провоз
глашены Литвой в односто
роннем порядке, а должны 
предваряться переговорами с 
Москвой.

ХЕЛЬСИНКИ. Министр ино
странных дел Финляндии Пер- 
ти Паасио заявил, что «пред
посылкой для р в а л  иэации 
стремлений прибалтов к неза
висимости является решение 
множества различных проб
лем». Он подчеркнул в этой 
связи необходимость компро
мисса и диалога. С точки зре
ния мирного развития Фин
ляндия, подчеркнул П. Паасио, 
«считает важным, чтобы при 
этом учитывались основные ин
тересы всех участников собы
тий».

МАДРИД. Председатель Со
вета Министров Италии Джу- 
лио Андреотти отметил, что 
Италия следит за событиями 
в Литве «с большим внимани
ем и с большой осторожно
стью». Признав, что чаяния к 
свобода каждой нации явля
ются более чем законными, он 
указал, что «это должно осу
ществляться с помощью кон
сенсуса и дискуссий».

ЛОНДОН. «Без сомнения, и 
для Президента СССР Горба
чева, и для народа Литвы 
складывается очень сложная 
ситуация. Я надеюсь, что обе 
стороны проявят сдержан
ность», —  заявила премьер- 
министр Великобритании Мар
гарет Тэтчер. Отвечая на во
просы членов палаты общин 
британского парламента, она 
высказалась в пользу диало
га как пути решения проблем, 
подчеркнув, что такого же 
мнения придерживаются все 
страны — члены ЕЭС.

ФОНН. Отделение Литвы от 
СССР возможно только в том 
случав, если оно будет про
ходить медленными темпами. 
В настоящий же момент необ
ходимо искать взаимоприем
лемые для всех сторон реше
ния, заявила в интервью кельн
ской газете «Экспресс» эксперт 
фракции ХДС/ХСС в бунде
стаге по вопросам внешней 
политики М. Гайгер.

(ТАССГ 29 марта).

1КУБА: ЗАКОНЧЕНА 
ПРОКЛАДКА 

НЕФТЕПРОВОДА 
«ДРУЖБА»

ГАВАНА, 29 марта. (ТАСС).
В кубинской провинции Сьен- 
фуагос завершена прокладка 
труб на послодием участка 
186-киломатроЭого нефтепро
вода «Дружба», сооружаемого 
а республике при техническом 
содействии Советского Союзе. 
Он пересек страну с севера 
на юг, соединив построенную 
а залива Матансас базу су
пертанкеров с нефтеперера
батывающим заводом в горо
де Сьенфуегос.

Завершающий отрезок неф
тяной трассы протяженностью 
в 58 км оказался одним из 
самых сложных, так как рабо
ты пришлось вести в болоти
стой местности. По мнению ку
бинских специалистов, поис- 
тине уникальной в их практи
ке стала прокладка вспомога
тельной нитки трубопровода 
через глубоководную и быст
рую реку Дамухи. В общей 
сложности по Ве дну проло
жено с соблюдением асех тех
нических норм 330 метров 
труб.

Не очереди — монтаж на 
этом участке пяти перекачива
ющих насосных станций. Пос
ле завершения строительства 
в Сьенфуегосе нефтеперераба
тывающего завода, которое 
также аедется с помощью Со
ветского Союза, в хранилища 
предприятия по нефтепроводу 
«Дружба» будут подаваться 
ежегодно свыше 6,7 млн. тонн 
сырой нефти из Матансаса. 
Впоследствии, по расчетам 
специалистов, пропускная спо
собность нефтяной артерии 
возрастет до 9 млн. тонн.

I

Назначения

ВОЕННЫЙ КОМИССАР РЕСПУБЛИКИ
Приказом министра обороны СССР от 2 марта нынешне 

го года военным комиссаром нешей республики вместо 
ушедшего в запас генерал-лейтенанта Левана Шарашенидэе 
назначен генерал-майор Джоми Пнрцхелеишвили.

До этого он служил на дол
жности военного комиссара 
Винницкой области Украины 
и является одним иэ самых 
молодых генералов а Воору
женных Силах СССР.

Роди/Ая Джонн Михайлович 
в 1947 году в Ланчхутском 
районе. Там же закончил сред
нюю школу и в 1965 году по
ступил на механико-математи
ческий факультет Тбилисского 
государственного университе
та. После окончания вуза в 
1970 году как офицер запаса 
был призван на два года в Со
ветскую Армию и доброволь
но остался в ее кадре».

Закончив экстерном Орджо-

никидэеэское высшее обще
войсковое училища, Д. Пир- 
цхалаишаили прошел аса дол
жности от командира взвода 
до командира дивизии, слу
жил а Одесском, Московском, 
Уральском, Прикарпатском во
енных округах, был военным 
советником в Эфиопии. Почти 
все воинские звания от стар
шего лейтенанта до генерал- 
майора присваивались ему до
срочно. В 1978 году окончил 
Военную академию имени 
М. В. Фрунзе, а через десять 
лет сорокалетний командир 
мотострелковой дивизии стал 
генералом. Винницкий облао-

енкомат он возглавлял послед
ние полтора года.

Джони Михайлович женат, 
имеет двоих сыновей.

— Очень рад, что вернулся 
на родину и смогу непосред
ственно принести пользу сво
ему народу, — говорит но
вый военный комиссар Гру
зии. —  Кстати, меня уже одо
лели вопросами — говорю ли 
по-грузински. Так шот, мой от
цовский дом в Гурии, и закон
чил я грузинскую школу. Что 
же касается новой должности, 
то прекрасно понимаю, на
сколько она ответственна, осо
бенно сегодня, и какие ста
вит сложные задачи. Решать
эти задачи мы с моими кол
легами будем в тесном кон
такте с общественностью рес
публики.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Присвоение почетных аеаиий
Президиум Верховного 

вета Грузинской ССР:
Со-

эа долголетнюю плодотвор
ную работу в области грузин
ского искусства и культуры 
присвоил почетные звания:

«Заслуженный артист Гру
зинской ССР»: Сурмава Еф
рему Отаровичу — хореогра
фу Тбилисской школы-студии 
грузинского народного танца 
им. • И. Сухишаили,

«Заелу ж а н и ы й работник 
культуры Грузинской ССР: 
Сичииава Шалве Ивановичу — 
педагогу оркестрового отде
лений Зугдидской Первой му
зыкальной школы и руководи
телю самодеятельных музы
кальных кружков городского 
Дома культуры; Джашя Медее

Михайловне — начальнику 
стка Издательства ЦК КП 
зии; Элнашвили Зинаиде 
не) Шалвовне — ответе: 
ному секретарю журнала 
картвалос бунеба»;

« З а с л у ж е н н ы й  изоб| 
тель и рационализатор 
эинеиой ССР»: Каливидэа 
маэу Николаевичу — ин» 
РУ - механизатору Саг* 
жойского виноградар с к 
совхоза; Кушашвилм 
жуне Константиновне — | 
ному сотруднику Грузине 
научно - исследоаательс 
института энергетики и ги 
технических сооружений; 
паев Боидо Михайловичу 
директору Марабдсиого 
лиководчоского совхоза 
ртцяЛройского района.
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СЕГОАНЯ ~ СТАРТ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ФУТБОЛЬНОГО ЧЕМПИОНАТА ГРУЗИИ

Глубоко символично, что в матчо открытия первого национального чемпионата 
Грузии встречаются команды Тбилиси и Пот и. Когда-то на заре века английские мо-
раки познакомили Пети с футболом, и он прижился на благодатной пр^о^ком^эвм-« ТТ  ---*    е--
ле. Оттуда распространился в глубь Грузии и очень скоро достиг 
есть столица, она и стала вскоре центром грузинского футбола, принесла ему ме
ждународное признание. Не менее символичеи и тот факт, что первый грузинский 
футболист, получивший широкую известность, легендарный Борис Пайчадзе — 
уроженец Поти, а лучшие свои годы защищал цвета тбилисского клува. Итак, в 
матче открытия встречаются родоначальники и корифеи, футболисты Поти и Тбилиси.

БЕЗ БУКВЫ ф
С нынешнего сезона на футболка* игро

ков тбилисского «Динамо» мы не уяидем 
привычной буквы «Д». Такой команды уже 
нет, точнее, команда есть, но название ее те
перь «Тбилиси». С новой формой клуба нам 
предстоит познакомиться сегодня а матче с 
«Фазиси». Форма формой, но нас волнует 
и содержание. И потому вопросы к глав
ному тренеру «Тбилиси» Давиду Кипиани.

—  Много ли в команде изменений!
—- Они незначительны. Мой помощник Мур

таз Хурцилава возглавил ланчхутскую «Гу
рию», «последний из могикан» 1981 года 
Отар Габелия перешел на тренерскую рабо
ту а зугдидский «Одиши», на один год ^ ки 
евское «Динамо» отпущен Ахрик Цвейба. 
Вернулись в команду Гия Гурули и Бадри Да- 
нелия. Пост Хурцилава занял другой про
славленный защитник —  Реваз Дзодзуашвили.

— Это кадровые перестановки. А каково 
психологическое состояние игроков!

—  На мой взгляд, все в порядке. Мы всег
да играли для народа, и если он хочет ви
деть своих лучших футболистов прежде все
го на своих стадионах, наш долг— откликнуть
ся на его призыв. И белее того, не разоча
ровать, показать красивый, изящный фут
бол. Кто же уронит престиж грузинского фут
бола в столь переломный для него момент, 
думаю, навсегда лишится уважения нации. 
Что нужно Грузии — нужно л нам.

— А что лично вы ждете от первого на
ционального чемпионата республики!

— Для меня все это необычайно интерес
но. Как специалист подводить итоги смогу 
только в конце сезона, но уже сейчас мож
но смело сказать, что всех нас ждет неор
динарное событие. Верю в потенциал грузин
ского футбола, но всем предстоит большая 
кропотливая работа. А  иначе, как говорится, 
нам удачи не видать.

— Что вы думаете о своем первом сопер
нике — потийском «Фазиси»!

— Я видел в нынешнем году «Фазиси» и 
должен сказать, что это хорошая, перспектив
ная команда. Матч будет нелегким. Да и во
обще, многие очень ошибаются, если дума
ют, что для «Тбилиси» этот чемпионат будет 
легкой прогулкой. С фаворитами все играют 
на пределе сил, особенно на своем поле. 
Да и дома нас ждут непростые испытания. 
Многие наши соперники впервые выйдут на 
арену центрального стадиона «Динамо», у 
них, возможно, впервые в жизни будет шанс 
отличиться на глазах изысканной тбилисской 
публики. Стимул в футболе, поверьте мне, 
далеко не маловажный фактор. Борьба будет 
острой, футбол без страстей — не футбол. 
Только страсти не должны выходить за рам
ки разумного. Выскажу одно пожелание, и 
очень хочется надеяться, что оно сбудется. 
Чемпионат Грузии должен не разобщать Гру
зию, а наоборот — объединять. Ведь это на
ша земля, и именно по ней катится мяч.

Н А С Т Р О Й -
А  Т  Ь  Б О Й

Главный тренер потийской «Фазиси» Джо
не Джанелидзе—в футбольном мире человек 
известный и авторитетный. Но, кажется, впер
вые в многолетней тренерской практике у 
его воспитанников появилась возможность в 
одном турнире поспорить е лучшими коман
дами республики.

Что выйдет из этого спора, мы не знаем, 
но тренер не теряет оптимизма...

— Мы знаем, что играть первый матч в 
этом историческом чемпионате потницам вы
пело не по жребию.

~  Да, это почетное право обусловлено 
ролью нашего города в зарождении грузин
ского футбола.

— Как встретила команда решение о про
ведении национального чемпионата по фут
болу!

— Это было несколько неожиданно для 
нас, но, несомненно, национальный чемпио
нат имеет большие перспективы. Мы все под
держиваем это мужественное решение.

— Потийская команда также не избежала 
моды на изменение названия.

— Да, теперь она называется «Фазиси». 
Кстати, и стадион отныне будет носить то 
же название.

— ‘Какова готовность команды к новому 
сезону!

— Нужно сказать, что готовились мы в два 
этапа. Первый прошел в Поти, где были 
заняты общефизической кондицией. Второй— 
в Эшерах, где опробывали различные такти
ческие схемы.

— Какие изменения в составе!
— Как известно, у нас нет основного и 

дублирующего составов. Ядро команды оста
лось прежним. Добавлю, что в команде два 
новых члена — вернулись Давид Махарадзе, 
он выступал в прошлом сезоне в Кутаиси, и 
Давид Рухадэе, игравший в «Колхети» (Хоби).

— Потийцы довольно часто встречались в 
товарищеских играх с тбилисцами.

— Мы действительно довольно часто встре
чались с лучшей командой республики. И, 
знаете, с переменным успехом. Как раз ме
сяц тому назад мы провели контрольный 
матч с ней и, хотя проиграли, асе же оста
лись довольны игрой. Задача в любом слу
чае одна — выиграть. Но, я думаю, главное 
на пути к достижению, завоеванию призового 
места в таблице чемпионата является сейчас 
повышение мастерства молодых талантливых 
футболистов. И не менее важно, на мой 
взгляд, не омрачать игру неспортивным по
ведением, учиться друг у друга честной борь
бе при объективном судействе. Сегодня нас 
будут поддерживать многочисленные потий- 
ские болельщики. Мы сделаем все, чтобы не 
разочаровать их.

А СУДЬИ КТО?
С зтого вопроса качалась 

наша беседа с известным 
арбитром Гурамом Гванце- 
ладзе — нынешним началь
ником отдела судей и ин
спекторов Федерации фут
бола Грузии.

— Прежде всего нынешний 
чемпионат будут обслуживать 
все те наши арбитры, кто был 
занят в матчах чемпионата 
СССР высшей, первой и вто
рой лиги. Назову хорошо из
вестные имена — судья меж
дународной категории М. Ми- 
миношвили, Г. Сепиашвили, 
Э. Силагава, М. Челидзе и 
другие. Вернули в строй мы 
и судью международной кате
гории из Сухуми А. Мильчен- 
ко. Он по возрасту был от
странен от матчей всесоюзно
го первенства, но недавно на 
сборах продемонстрировал от
личную физическую форму и 
доказал, что паспортные дан
ные — не самое главное для 
судьи. Надеемся, что его опыт 
нам ‘ всем очень пригодится. 
Матчи команд высшей и пер
вой лиги будут также обслу
живать лучшие судьи преды
дущего первенства Грузии.

— Да, несмотря на много
численные заботы по прове
дению чемпионата, мы прове
ли для судей два сбора по 
10 дней каждый и отобрали 
51 арбитра,

— Не маловато пн! Толь
ко в высшей лиге в одном 
туре будет задействовано 
27 человек, матчи прово
дятся каждую неделю, да 
и первая лига многочис
ленна.

— А что делать? Нагрузки 
на судей ложатся действитель
но большие, но допускат» к 
первенству арбитров, в чьей 
квалификации мы не уверены, 
думаю, тоже не лучший вы
ход. Проверим их сначала в 
деле во второй лиге.

— Кто будет исполнять 
не менее ответственную 
роль инспекторов матчей!

— Вы упомянули о сбо
рах. Их удалось провести! 
Ведь времени было в об- 
раз.

— Бывшие судьи, имеющие 
и опыт, и авторитет, — Карло 
Круашвили, Илья Бочорадзе 
(они также ответственные ра
ботники федерации футбола), 
Тенгиз Кублашвили, Ордеван 
Николашвили, Амиран Апридо- 
надзе, Зураб Тодадзе и их 
коллеги.

Остается добавить, что матч 
открытия «Тбилиси» — «Фази
си» проведут: Мевлуди Мими- 
ношвили, Элгуджа Силигава и 
Мераб Челидзе.

ВАШЕ МНЕНИЕ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛИ
Зеза КАХАДЗЕ, 
газета «Пело»:

— Многие з'аранее отдают 
золотые медали многолетнему 
лидеру грузинского футболе— 
команде «Тбилиси». Конечно, 
ее шансы необычайно высоки, 
но, думаю, борьба будет до
статочно острой. Хорошие 
команды «Гурия» и «Кутаи
си», значительно укрепила со
став вторая тбилисская коман
да «Шевардени», где будут 
выступать таки# опытные фут
болисты, как Жорданйя и 
Жвания. На забывайте, что 
многие команды усилились за 
счет дублеров «Тбилиси» и 
«Гурии». Необычайно высок 
энтузиазм проявить себя у 
многих футболист©* из тех 
команд, которые ранее нахо
дились в тени. Так что нас 
ждет увлекательное первен
ство с многочисленными сюр
призами.

Сам же чемпионат нуждает
ся в поддержке всех, кому 
дерог грузинский футбол. Ес
ли будут какие-то накладки, не 
надо делать из них трагедии, 
а нужно быстро их устранять 
и впредь не повторять. В кон
це концов, даже в тех стра
нах, где футбольные чемпио
наты проводятся более полу
века, бывают какие-то инци
денты. Мы же* проводим свой 
первый чемпионат и должны 
сделать все возможное, а ес
ли потребуется — и невоз
можное, чтобы первый блин 
не вышел комом.

решение. Со своей стороны 
скажу, что я очень люблю 
Грузию, ее футбол, и потому 
надеюсь, что в скором вре
мени он добьется тех высо
ких целей, которые перед со
бой ставит. Уверен, у славных 
имен — Пайчадзе, Джеджела- 
ва. Гогоберидзе, Месхи, Мет- 
ревели и других — будет до
стойное продолжение. Фут
больных талантов в Грузии 
всегда было достаточно. Пусть 
будет так и впредь!

Как президент Союза фут
больных лиг заявляю, что 
Мы готовы к сотрудничеству 
на равноправной основе.

Элгуджа БЕРИШВИЛИ, 
газета «Комуинсти»:

Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК, 
«жена дальни к 

«Футбол — Хоккей»:

— Проведение первого на
ционального чемпионате Гру
зии с учетом всех сильнейших 
команд республики взбудора
жило всю футбольную обще
ственность страны. Еще бы! 
Из чемпионата СССР выдели
лись команды одной из самых 
развитых в футбольном плане 
наших республик. Сейчас еще 
рано говорить о том, какие 
последствия будет иметь это

— Мы сделали первый шаг 
на большом и трудном пути, 
который выбрали сами для 
себя. Но иной дороги у нас, 
видимо, на было.

Наварное, класс команды 
«Тбилиси» на первых порах 
может понизиться, но мы дол
жны привыкнуть к мысли, что 
прежние функции тбилисско
го «Динамо» будет теперь 
выполнять сборная Грузии. 
Оживился весь грузинский 
футбол в целом. Разговаривал 
со многими тренерами с пе
риферии, они уже не чувству
ют себя на второстепенных 
ролях и готовы к большой и 
нелегкой работе. Появился 
стимул — сравняться с тбилис
ским клубом, участвовать в 
международных турнирах. Ко
нечно, это потребует време
ни. После операции больной 
выздоравливает не сразу, ра
ны затягиваются постепенно. 
Давайте жить не только се
годняшним днем!

От прогнозов воздержусь, 
скажу только, что, если коли
чество зрителей и уменьшится 
в Тбилиси, то в других горо
дах увеличится во много раз. 
В этом убеждай, и это раду
ет. В конце концов, футбол 
существует для болельщиков. 
И потому я их поздравляю с 
началом первенства, которого 
они так долго ждали!

Слово — болельщикам

АЛЛО, ВИЛЬНЮС
Беньяминас ЗЕЛЬКЯВИЧУС, 

главный тренер 
вильнюсского «Жалъгириса»:

— Я приветствую независи
мый национальный футбольный 
чемпионат Грузии. Восприни
маю его как органическую 
составную часть общенацио
нального движения республи
ки за истинный суверенитет. 
Надеемся на самые тесные 
контакты между «Жальгири- 
сом» и грузинскими команда
ми.

Верю в большие возможно
сти грузинского футбола, ко-, 
торый очень ценю и уважаю, 
как и весь народ Грузии.

Так что, как говорится, в 
добрый путь, наши грузинские 
коллеги и друзья. С праздни
ком футбола и успехов вам!

КАЛЕНДАРЬ 
игр чемпионата 

Грузии по футболу
! ТУР

30 МАРТА

«Тбилиси* — «Фазиси» (Поти)

31 МАРТА

Сулхаи НАСИДЗЕ, 
композитор:

— Начинается новый отсчет 
времени в грузинском футбо
ле. Все еще пока в предрас
светном тумане, много пока 
неясного. Есть надежда И вера 
в талант грузинских мастеров 
кожаного мяча. Но талант 
нуждается в опеке. Не будем 
об этом забывать.

Нельзя забывать и о том, 
что выход на международную 
арену нам крайне необходим, 
чтобы не вариться я собсгвенг 
ном соку. Уверен, что в ско
ром времени грузинский фут
бол и там достигнет заметных 
успехов. Порукой тому и на
ши богатые футбольные тра
диции, и большой потенциал.

футбола, убедился в обратном. 
А именно в том, что принято 
верное решение. Судите сами: 
раньше мы все почему-то счи
тали, что отлично играть дол
жны, оказывается... только 
тбилисские динамовцы. Так же 
рассуждали, по всей вероятно
сти, и футболисты других ко
манд республики. А почему? 
Уверен, начавшийся чемпио
нат Грузии по футболу выявит 
новых «скрытых заезд».

рать на своем поле, зрители 
заполнят трибуны стадиона. Я, 
конечно, буду болеть за 
команду родного города, но 
и другим коллективам желаю 
показать в открыва ю щ е м с я 
чемпионате красивый, атаку
ющий футбол.

Н ТУЯ 

4 АПРЕЛЯ

«Самгурали» — «Иверия» 
«Фазиси» — «Мзиури» 
«Горда» — «Тбилиси» 
«Пила» — «Батуми» 
«Лиахви» — «Гурия» 
«Амирани» — «Имерети» 
«Одиши» — «Озургети»
«Шевардени» — «Кутаиси» 
«Колхети» — «Цхуми»

III ТУР

12 ИЮНЯ

Александр ЧХАИДЗЕ, 
драматург:

Павел ЦИВА, 
член Союза журналистов СССР:

Вячеслав ВАЛИЕВ, 
рабочий цхинвальского завода 

«Эмальпровод»:

— Честно говоря, когда 
впервые услышал о решении 
проводить национальный чем
пионат, подумал, что тут хо
рошего, что это даст грузин
скому футболу?

Но взвесив все, поговорив 
со знатоками, с любителями

— Матч открытия первенст
ва Грузии мы сможем увидеть 
на экранах телевизоров. Все 
истинные любители футбола 
ждут его с нетерпением. В 
чемпионате республики при
мет участие и новая команда 
Абхазии —  сухумская «Цху- 
ми». Многие общественные и 
государственные организа
ции оказали помощь и под
держали новый спортклуб. Но 
самую высокую поддержку, 
особенно а первое время, ко
манда должна почувствовать 
от нас — сухумских болель
щиков. И думаю, когда во вто
ром туре «Цхуми» будет иг-

— Футбол—частица моей жи
зни. С детства я болею за 
грузинские команды. Л  пото
му новость о проведении на
ционального чемпионата вос
принял с особой эмоциональ
ностью. С беспокойством чи
тал в газетах различные точки 
зрения специалистов в раз
вернувшейся дискуссии на те
му, что же это решение при
несет грузинскому футболу? 
Однако, я надеюсь, что яыбор 
сделан правильный. Теперь 
задача тренеров и футболис
тов доказать, что они могут 
самостоятельно достичь высо
кой цели —  выйти на уровень 
высоких международных стан
дартов. История нашего фут
бола дает право на эту на
дежду.

«Цхуми» — «Самгурали» 
«Кутаиси» — «Колхети» 
«Озургети» — «Шевардени» 
«Имерети» — «Одиши» 
«Гурия» — «Амирани» 
«Батуми» — «Лиахви» 
«Тбилиси» — «Дила» 
«Мзиури» — «Горда» 
«Иверия» — «Фазиси»

Воскрешение
церковного колокола
Необычно выглядела вчера 

сцена Тбилисского государст
венного театра оперы и бале
те имени 3. Палиашвили. Пря
мо в центре был установлен 
колокол, который вот уже бо
лее ста лет является не чем 
иным как инвентарем театра. 
И, оказывается, он ив единст
венный — всего в театре бы
ло их четыре. Один из них 
тбилисцы пожертвовали сво
им коллегам, и колокол те
перь «служит» искусству на

Репортаж

«Колхети» (Хоби)
«Самгурали» (Цхалтубо) 

«Цхуми» (Сухуми) —
«Шевардени» (Тбилиси)

«Кутаиси» —
Одиши» (Зцгдиди) 

«Озургети» —
«Амирани» (Очамчира) 

«Имерети» (Самтредиа) —
«Лщхви» (Цхинвали) 

«Гурия» (Ланчхути) —
«Дила» (Гори)

«Батуми» —
гГорда» (Рустава) 

■Мзиури» (Гали ) —
«Иверия» (Хашури)

сцене Кутаисского филиала. 
Звон колокола же, оказавше
гося в центре нашего внима
ния, мы не раз слышали в 
спектаклях тбилисского театра 
«Князь Игорь», «Борис Году
нов», «Музыка для живых» 
и т. д.

И все-таки, считают в теат
ре, колокол этот на сцене не 
работает в полную силу. Бо
лев того, здесь от спектакля 
к спектаклю он, образно го
воря, находится под «арестом». 
Сегодня же мы стали* свиде
телями его воскрешения — он 
обретает свое постоянное ме
сто в церкви святого Пантелей- 
мона-целителя, что на старом 
Верийском кладбище.

Из уст в уста в театре пе
редают трагическую судьбу 
этих старинных колоколов, 
ставших жертвой борьбы про
тив церкви. Противники рели
гии, пытаясь задушить духов
ную литературу, музыку, уни
чтожали порой невосполнимые 
ценности. Посмотрев на этот 
колокол, можно в этом убе
диться. У него оторвано одно 
«ушко», и кто-то вместо него 
припаял цепь. Еще позже ко
локол покрыли краской, что
бы он не заржавел. Все это 
«глушит» колокольный звон. 
Лишь после основательной его 
реставрации можно будет ус
лышать замечательные звуки.

В театра опары й балета мы 
стали участникамй церемонии 
передачи церкви колокола, 
который был торжественно ос
вещен протоиереем, отцом 
Элисе Джохадэв, настоятелем 
церкви святого Пантелеймона- 
целителв. Он передал благо
дарность Грузинского Патриар
шества, католнкоса-патриарха 
Всея Грузии Илии II работни
кам оперного театра, его ге
неральному Директору Зурабу 
Ломидзе за ценный дар.

Последний евон на оперной 
сцене — не этот раз е роли 
«Звонаря» выступил компози
тор, заслуженный деятель ис
кусств республики Нодар Ги- 
гаури, который, кстати, явля
ется одним из инициаторов 
восстановления церкви на ста
ром Верийском кладбище, где 
отныне старинный колокол бу
дет радовать людей своим пе
резвоном.

—  Многие годы церковь эта 
была заброшена, забыта людь
ми, — рассказывает Нодар Ги- 
гаури. — Здесь' находился ка
кой-то склад. Здание было пе
ределано — окна застроены, 
крест снят, вокруг царил бес
порядок. На идею ее восста
новления широко откликну
лась общественность. Прихо
дили люди и, не называя себя, 
оставляли в церкви крупные 
денежные суммы. На эти бла
готворительные средства мы 
смогли произвести значитель
ный объем ремонтных работ.

В праздник Благовещения, 
7 апреля, в церкви святого 
Пантелеймона-целителя зазве
нит старинный колокол, навсег
да покинувший сегодня свою 
театральную «келью».

Джнльда ИВАНИШВИЛИ.

*  *  *

Н в с н и м к а :  старинный
колокол «прощается» с теат
ром.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
МОСКОВСКОГО ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 

КАМВОЛЬНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

Училище готовит высококвали
фицированных рабочих по про
фессиям: прядильщиц, ткачей, 
операторов гребнечесального, 
мотального, ленточного обору

дования
В училище принимаются де

вушки в возрасте 15—30 лет с 
образованием не ниже 8 клас
сов, боэ вступительных экза
менов,

Срок обучения 1—2 года. 
Для окончивших 10 классов — 
1 год.

Начало занятий — 
с 1 сентября.

Учащиеся обеспечиваются 
бесплатным благоустроенным 
общежитием, бесплатным трех
разовым питанием (на 45 руб.), 
стипендией — 70 рублей в 
месяц.

С переводом на сдельную 
оплату труда через 3—4 меся
ца учащиеся зарабатывают от 
60 до 120 рублей, а после 
окончания — до 200—250 руб
лей.

При училище учащиеся ро- 
гут продолжить учебу в 9— 
10-х классах.

По окончании училища ич 
\имся предоставляется обей

К заявлению 
лрилагаются документы: 

свидетельство о рождении, 
достигшим 16 лет — паспорт 
с выписками; 

документ об обраэоеании; 
спрввки о места жительстве 

и о семейном положении: 
медицинская справка (фор

ма №  086у);
шесть фотокарточек (3X4, 

4X6); 
характеристика.
Вызов на учебу высылаете* 

при поступлении заявления.
Адрес училища: 141156, Мос

ковская область, г. Лосино- 
Петровский, улица Лесная, дом 
Мв 5. Проезд: г. Москва, Яро
славский вокзал, электропоез
дом до станции «Моииио», да 
лее автобусом М* 30 до ко
нечной остановки.

(

щимся предоставляется обще
житие со всеми удобствами и 
постоянной пропиской.

Для продолжения учебы на 
базе объединения имеются фи
лиалы текстильного техникума 
и института.

30 м а п т а  п о  в т о р о й  п р о г р а м мм а р т а  18.25—16.00 -  Дублилова я и с

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

12.30 — Для воспитанников дет
ских садов. Программа мульт
фильмов. 13.00 — В полдень. 
13.50 — В двн школьных кани
кул. Телевизионный кинозал для 
юношества «Цискара». Програм
ма мультфильмов. 15.00 — До
кументальный телефильм «Вече
ра на хуторе» (первый показ). 
15.25 — Грузинский короткомет
ражный художественный теле
фильм «Яма». 15.50 — Инфор
мационный выпуск. 16-00 — До
кументальный фильм «Встреча» 
(первый показ). 16.20 — Гру
зинский документальный фильм 
«Источник зла». 10.50 — Для 
школьников. Концерт оркестровой 
музыки. 17.10 — Грузинский ко
роткометражный художественный 
фильм «Автопортрет». 17.40 — 
«Шевардени» — сила н красота. 
18.00 — Ширятся международ
ные контакты Груаии. 18.80 — 
Открытие футбольного сезона

Экран документальных тел
фильмов. 17.15 -  Художесп* 
яый фильм «Вечерний лаб
ринт». 18.25 — Программа му>п 
фильмов. 19.00 — Грузия» «I 
короткометражный художестве 
пый телефильм «Полевой ш 
тон». 19.36 — Футбол. Чемпион 
Грузин; «Иберия* (Тбилиси) 
«Колхети» (Поти).

Москва

Грузни: «Иберия» • (Тбпляен)
*К«Солхети* (Поти). В перерыве— 
20.15 — Реклама. 21.15 — Мо- 
амбе. 21.50 — Концерт камерной 
музыки. 22.00 — Время. 22.30 — 
Показывает телевванонный театр: 
Г. Гегепшдае. «Настало время...» 
(Грузтсл е ф н л ь м). Премьера-

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
7.30 — «120 минут*. 9.30 -  
Мультфильм. 9.50 — «...До 16 н 
старше». 10.30 — Клуб путеше
ственников. 16.45 — Музыкальное 
приложение я программе «...До 
шестнадцати и старше». «50у 50» 
19.25 -  Коллаж. «9.30 -  Вре
мя. 20.00 — Читаем Ленина. Вы
бор революционного пути. 20.20— 
Мультфильм. 20.80 — Кинопано
рама. 22.00 — Время. 22.80 — Ак
туальное интервью. 22.40 — «Это 
было... было...». 23.05—«Взгляд*. 
00.50 — Эхо дня.

Музыкальный фант.
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